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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
О главных событиях в жизни Совета муниципальных образований

16 мая
Участие в заседании Совета по 
вопросам развития местного са-
моуправления при полномочном 
представителе Президента Рос-
сийской Федерации в Сибирском 
федеральном округе

30 мая
Заседание Президиума Совета

14-15 апреля
Участие в работе федеральной 
экспертной команды проек-
та Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправ-
ления «Муниципальный диа-
лог» по теме «Пространствен-
ное развитие территорий»

Участие в работе федеральной 
экспертной команды проекта Все-
российской ассоциации развития 
местного самоуправления «Му-
ниципальный диалог» по теме 
«Муниципальная экономика»

10-11 апреля

Заседание Совета при Президенте России по развитию местного самоуправления 
состоялось 20 апреля

Президент России провел заседание Совета по 
развитию местного самоуправления. По его итогам 
дано более 40 поручений, большинство из которых 
являются знаковыми для местного самоуправления.

Открывая заседание, Влади-
мир Владимирович Путин 
отметил, что значимость 

труда глав муниципальных обра-
зований, муниципальных служа-
щих невозможно переоценить. 

- Именно вы являетесь для лю-
дей ключевыми представителями 
всей системы публичной власти. 
К вам прежде всего люди и обра-
щаются со своими нуждами и со 
своими проблемами и от вас ждут 
не только их оперативного реше-
ния, но и внимательного, добро-
желательного отношения к своим 
инициативам и просьбам.

В ходе обсуждения проекта за-
кона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправле-
ния в единой системе публичной 
власти», а также в результате ре-
ализации проекта Всероссийской 
ассоциации развития местного 
самоуправления «Муниципаль-
ный диалог» был выявлен ряд во-

просов, имеющих приоритетный 
характер. 

Президент России поддержал 
необходимость проведения де-
тальной инвентаризации всех 
расходных полномочий, которы-
ми наделены муниципалитеты, 
оценки реальной финансовой 
обеспеченности таких полномо-
чий; необходимость совершен-
ствования практики в области 
контрольно-надзорной деятель-
ности, а также повышение пре-
стижа муниципальной службы. 

Поручения по итогам заседа-
ния Совета подписаны Президен-
том 4 июня этого года. Расскажем 
о тех, которые затрагивают осо-
бенно чувствительные вопросы 
муниципального управления.  

ПРО КАДРЫ 
Президентом даны поручения 

по учреждению почетного звания 
«Заслуженный работник местно-
го самоуправления в Российской 
Федерации» и муниципальной 
премии «Служение». Предложе-
но также разработать механизмы 
поддержки представителей му-
ниципального сообщества, в том 
числе муниципальных управлен-
ческих команд, применяющих 
лучшие практики.

Для повышения эффективно-
сти и престижа муниципальной 
службы предложено:

 подготовить единые стандар-
ты организации работы местных 
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администраций с учетом лучших 
региональных практик оптими-
зации управленческих процессов; 

 реализовать проект «Цифро-
вой университет муниципалите-
тов» с возможностью осваивать 
образовательные программы и 
курсы в дистанционном формате; 

 разработать программу раз-
вития муниципального кадрового 
управленческого резерва «Школа 
мэров»;

 разработать механизм при-
влечения молодых специалистов 
и узких специалистов на муни-
ципальную службу, в том числе в 
сельской местности; 

 обеспечить преимуществен-
ное право поступления на госу-
дарственную службу лицам, име-
ющим необходимый стаж работы 
на муниципальных должностях 
и должностях муниципальной 
службы.

ПРО БЮДЖЕТ 
В целях повышения доходов 

местных бюджетов предложено 
предусмотреть:

 предоставление муниципа-
литетам гарантий компенсации 
дополнительных расходов, возни-
кающих в связи с осуществлени-
ем переданных государственных 
полномочий, в том числе по осу-
ществлению административных 
расходов  и расходов, возникаю-
щих в связи с исполнением судеб-
ных решений по вопросам реали-
зации госполномочий;

 создание механизмов огра-
ничения ответственности орга-
нов местного самоуправления за 
исполнение переданных отдель-
ных государственных полномо-
чий только в объеме переданных 
на их реализацию субвенций;

 переход от предоставления 
дотаций местным бюджетам к 
установлению дополнительных 
нормативов отчислений в мест-
ные бюджеты от федеральных и 

региональных налогов и сборов, в 
том числе уплачиваемых в связи с 
применением специальных нало-
говых режимов;

 предоставление муниципа-
литетам грантов за достижение 
наилучших результатов по увели-
чению доли налоговых и ненало-
говых доходов местных бюджетов;

 уточнение подходов к опре-
делению уровня дотационности 
местных бюджетов, исключив из 
расчета дотации стимулирующе-
го (поощрительного) характера.

ПРО ПОЛНОМОЧИЯ 
На основе анализа полномочий 

органов  местного самоуправле-
ния, предусмотренных специаль-
ными федеральными законами, 
но не относящихся к вопросам 
местного значения, поручено:

 отнести указанные пол-
номочия к вопросам местного 
значения или отдельным госу-
дарственным полномочиям, пе-
редаваемым муниципалитетам с 
учетом субвенций, предоставляе-
мых из вышестоящих бюджетов; 

 внести предложения по со-
кращению избыточных, дубли-
руемых и не относящихся к пол-
номочиям органов местного 
самоуправления функций.

ПРО ПРОВЕРКИ 
Правительству РФ поручено 

внести предложения:

 по нормативному закрепле-
нию при осуществлении государ-
ственного контроля (надзора) за 
деятельностью органов местного 
самоуправления:

 применения риск-ориен-
тированного подхода и про-
ведения профилактических 
мероприятий;

   использования механизмов 
продления сроков исполнения 
предписаний об устранении на-
рушений обязательных требо-
ваний и процедуры досудебного 
обжалования.

 по учету особенностей, свя-
занных с формированием мест-
ных бюджетов и процедурой 
муниципальных закупок, при 
выдаче предписаний об устра-
нении нарушений, выявленных 
при осуществлении государствен-
ного контроля (надзора) за де-
ятельностью органов местного 
самоуправления.

 по разработке механизмов 
оптимизации задолженности ор-
ганов местного самоуправления 
и подведомственных им органи-
заций по уплате административ-
ных штрафов и исполнительских 
сборов, а также по снижению ри-
сков возникновения указанной 
задолженности.

Генеральной прокуратуре Рос-
сийской Федерации поручено 
представить предложения:

 по урегулированию процеду-
ры осуществления контрольных 
(надзорных) и профилактических 
мероприятий, проводимых в от-
ношении органов местного само-
управления и подведомственных 
им организаций, в целях обеспе-
чения гарантий соблюдения прав 
контролируемых лиц;

 по корректировке правопри-
менительной практики осущест-
вления прокурорского надзо-
ра, обратив особое внимание на 
предупреждение нарушений.

ПРО ДИАЛОГ
Для усиления диалога с граж-

данами сейчас во всех субъектах 
РФ работают центры управления 
регионами, этот опыт предложе-
но транслировать на муниципаль-
ный уровень. При этом Президент 
подчеркнул, что цифровизация, 
хоть и повышает действенность 
обратной связи - не заменит жи-
вых контактов и личных встреч с 
жителями. 

Правительству РФ поручено 
рассмотреть вопрос о создании 
муниципальных центров управле-
ния, предусмотрев выделение со-
ответствующего финансирования.
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Марафон «Муниципальный диалог» стартовал 14 февраля 2023 года

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ
Заседанию Совета по развитию местного самоуправления при Президенте России 
предшествовала масштабная работа муниципального сообщества в проекте Всероссийской 
ассоциации развития местного самоуправления (ВАРМСУ) «Муниципальный диалог». 
На созданную цифровую платформу со всех уголков нашей страны было внесено более 
81 тысячи предложений 
по совершенствованию 
местного самоуправления. 
170 инициатив внесено 
томичами. Затем эти 
предложения более 
детально обсуждались на 
стратегических сессиях, в 
работе которых от Томской 
области приняли участие 
глава Бакчарского района 
Ревера Сергей Петрович 
и глава Кожевниковского 
района  Кучер Владимир  
Владимирович. Мы попросили 
коллег поделиться своими 
впечатлениями от этой 
работы.

Стратегическая сессия, в ко-
торой принимал участие 
Ревера Сергей Петрович, 

была посвящена теме простран-
ственного развития террито-
рий. На дискуссионной площад-
ке несколько проектных групп 
в формате «мозгового штурма» 
обсуждали совершенствование 

территориального планирова-
ния на муниципальном уровне, 
развитие городских агломера-
ций, благоустройство и созда-
ние комфортной среды в ка-
ждом муниципалитете.

– Нашей группе досталась 
тема по развитию городских 
агломераций, – рассказывает 
Сергей Петрович,  – а мы все ру-
ководим сельскими территори-
ями.  Поэтому начали практиче-
ски с азов, и тут же столкнулись 
с проблемой, что нет федераль-
ного закона об агломерациях, а 
сам термин фигурирует только 
в распоряжении Правительства 
РФ. И нет четкого ориентира в 
том, как преимущественно рас-
сматривать агломерацию: как 
территориальное образование 
или как экономическое. И поче-
му мы говорим только о город-
ской агломерации? На сельских 
территориях также возможно 
решать ряд вопросов в рамках 
агломераций. Например, обра-
щение с ТКО.  Но для успешно-
го развития этого направления 
необходим федеральный закон, 

чтобы четко были определены 
права и обязанности муниципа-
литетов, правила расходования 
бюджетных средств. Именно 
такое предложение о необходи-
мости принятия федерального 
закона об агломерациях, в ко-
тором логично закрепить по-
нятие не только городской, но 
и сельской агломерации, мы и 
высказали.  

Кучер Владимир Владими-
рович участвовал в обсужде-
нии одной из самых острых 
тем местного самоуправле-
ния – муниципальная эконо-
мика и финансы. На цифровую 
платформу по этому направле-
нию поступило порядка 8 ты-
сяч предложений. Для всесто-
роннего рассмотрения тема 
была разбита на четыре блока: 
инвентаризация полномочий, 
межбюджетные отношения, по-
вышение собственных доходов 
и инвестиционного потенциала 
муниципалитетов.

– Наша команда, занима-
ясь вопросом повышения соб-

Ревера Сергей Петрович, 
глава Бакчарского района
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ственных доходов, основной 
упор сделала на необходимости 
урегулировать взаимодействие 
между муниципалитетами и 
федеральными службами, таки-
ми как налоговая инспекция и          
Росреестр. Важно, чтобы муни-
ципальный финансист для опо-
ры в своей работе на актуальные 
данные мог иметь онлайн-до-
ступ к информации о собствен-
никах объектов и поступлени-
ях от них налоговых платежей. 
Прозрачность такой информа-
ции нужна для регулярного мо-
ниторинга и напрямую влияет 
на управляемость территории. 

Предложения, сформирован-
ные экспертными командами, 
были презентованы предста-
вителям федеральных мини-
стерств и ведомств, в числе ко-
торых Минэкономразвития, 
Минюст, Минфин, Минсельхоз. 

Главы муниципалитетов еди-
нодушно отметили, что такой 
открытый диалог между уров-
нями власти – совершенно но-
вый, более качественный уро-
вень взаимодействия.

– К нам приехал на площад-
ку министр экономического 
развития Максим Геннадьевич 
Решетников, представитель Ад-
министрации Президен-
та России Евгений Нико-
лаевич Грачев и сенатор 
Совета Федерации, пред-
седатель Комитета по фе-
деративному устройству, 
региональной политике 
и местному самоуправле-
нию Андрей Анатольевич 
Шевченко. Значимо, что 
все эксперты ещё в про-
цессе обсуждений брали в 
работу своих министерств 
и ведомств вопросы, обо-
значенные главами по ходу 
сессии, – подчеркнул Сер-
гей Петрович. 

– Коэффициент полез-
ности такого проекта, без-
условно, 100 процентов, – 
подытоживает Владимир 
Владимирович. – Полезно 

и в статусе слушателя впиты-
вать информацию и на стадии 
проектной работы бурно об-
суждать, доказывать, приводить 
аргументы, послушать другое 
мнение, и в итоге прийти к ком-
промиссу. Увидев поручения 
Президента по итогам Совета по 
местному   самоуправлению, я 
порадовался, что наши иници-
ативы и предложения услыша-
ны, а какие-то после доработки 
станут инструментами реализа-
ции муниципальной политики в 
масштабах страны.

– Считаю, что коллеги из 
ВАРМСУ выбрали очень пра-
вильный подход к непростой 
задаче по масштабному сбору 
предложений от муниципалите-
тов, – отметил Сергей Петрович 
Ревера, – Такой формат еще на 
первом этапе позволил систем-
но взглянуть на существующие 
в муниципальной повестке про-
блемы. Страна у нас большая, 
регионы очень разные и по ча-
совым поясам и по климату, вез-
де в муниципалитетах есть своя 
специфика. На втором этапе, на 
сессиях, когда собрались за од-
ним столом представители раз-
личных муниципальных обра-
зований, мы увидели, что цель у 
всех общая, а наработки и идеи 
по решению задач – у каждого 
свои. И нам нужно разработать 
или предложить некую общую 
формулу, которая будет эф-
фективно применяться во всех 
муниципалитетах.

Работа в рамках проекта 
«Муниципальный диалог» еще 
не закончена. На площадке 
ВАРМСУ запланировано про-
ведение еще нескольких стра-
тегических сессий по вопросам 
экологии и развития сельских 
территорий. Приглашаем всех 
присоединиться к Муниципаль-
ному диалогу!

Кучер Владимир Владимирович, 
глава Кожевниковского района

Одна из экспертных команд под руководством сопредседателя ВАРМСУ Гусевой Ирины Михайловны
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Серышев Анатолий Анатольевич, 
Полномочный представитель Президента РФ 

в Сибирском федеральном округе

О ГЛАВНОМ

СФО: СОВЕТ ПО ВОПРОСАМ 
РАЗВИТИЯ МСУ

В ходе заседания участни-
ки представили успешные 
практики развития терри-

торий, реализации национальных 
проектов, межмуниципального 
взаимодействия, функциониро-
вания муниципальных округов. 
Подробно обсудили взаимодей-
ствие с населением, формы под-
держки местных инициатив.

Председатель Совета муни-
ципальных образований Том-
ской области Шамин Григорий 
Андреевич рассказал о системе 
непрерывного профессиональ-
ного развития муниципальных 
служащих, которая реализуется в 
нашем регионе силами Админи-
страции Томской области, Том-
ского регионального ресурсного 
центра, Совета муниципальных 
образований и образовательных 
организаций.

В своем выступлении Григо-
рий Андреевич обратил внима-
ние полномочного представите-
ля Президента России в СФО на 
необходимость повышения пре-

стижа муниципальной службы, 
и в первую очередь за счет по-
вышения денежного содержания 
работников органов местного 
самоуправления. 

– Все наши усилия по повыше-
нию квалификации муниципаль-
ных кадров могут быть напрас-
ны, если профессионалы уходят 
из органов власти из-за низких 
зарплат, – отметил Григорий 
Андреевич.

Это предложение услышано, и 
в перечне поручений, подписан-
ном полпредом по итогам засе-
дания Совета, органам госвласти 
субъектов РФ Сибирского феде-
рального округа рекомендовано 
рассмотреть вопрос о возможном 
увеличении денежного содержа-
ния муниципальных служащих и 
лиц, замещающих муниципаль-
ные должности.

Обсуждая вопросы развития 
территорий, Анатолий Анатолье-
вич отметил, что повсеместно 
видны результаты работы орга-

нов местного са-
моуправления по 
достижению на-
циональных це-
лей, и рекомендо-
вал обеспечивать 
взаимоувязанную 
и последователь-
ную реализацию 
мероприятий раз-
личных проектов, 
а также учитывать 
при планирова-
нии проектных 
мероприятий ин-

– Сегодня принципиально важно обеспечить согласованную 
работу и тесное взаимодействие всех элементов единой системы 
публичной власти, – с этих слов Анатолий Анатольевич Серышев 
начал расширенное заседание Совета по вопросам развития 
местного самоуправления при полномочном представителе 
Президента РФ в Сибирском федеральном округе.

тересы развития малонаселенных 
поселений. 

Кроме того, по итогам засе-
дания исполнительным органам 
субъектов РФ рекомендовано с 
участием муниципалитетов про-
рабатывать вопросы содержания 
объектов, созданных в результа-
те реализации проектов развития 
муниципальных образований. 

Говорили на Совете и о том, 
что устойчивое развитие муни-
ципальных образований невоз-
можно без вовлечения населения 
в решение вопросов местного зна-
чения. И здесь важно, по убежде-
нию полномочного представителя 
Президента, поддерживать кон-
структивные стремления граждан 
при помощи успешно работаю-
щих механизмов. Например, та-
ких как поддержка проектов ини-
циативного бюджетирования и 
координация работы ТОСов. 

При этом Анатолий Анато-
льевич отметил, что в настоящее 
время приоритетная задача, по-
ставленная Президентом страны 
перед всей системой публичной 
власти и, особенно, перед орга-
нами местного самоуправления 
- оказание помощи участникам 
специальной военной операции 
и членам их семей. Необходи-
мо знать потребности и нужды 
каждой такой семьи, постоянно 
быть на связи и помогать реаль-
ными делами.

Совет по вопросам развития местного самоуправления при полно-
мочном представителе Президента РФ в Сибирском федеральном 

округе состоялся 16 мая 2023 года
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5 СОЗЫВ: ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ
30 мая прошло первое заседание Президиума Совета нового - пятого - созыва.

Главы муниципалитетов обсудили 
организацию профилактической 
работы с детьми и подростками, 
процедуры оценки эффективности 
деятельности органов местного 
самоуправления, утвердили 
составы профильных комиссий 
Совета. Также членами Президиума 
единогласно на должность 
заместителя Председателя Совета 
был избран глава Кривошеинского 
района Андрей Николаевич Коломин.

О необходимости проведе-
ния непрерывной про-
филактической работы с 

детьми и подростками говори-
ли с Уполномоченным по пра-
вам ребенка в Томской области 
Ларисой Анатольевной Лоскуто-
вой. Особый акцент был сделан 
на профилактику суицидов среди 
несовершеннолетних. 

Лариса Анатольевна приве-
ла тревожные цифры. По срав-
нению с 2006 годом, когда среди 
подростков было 26 случаев суи-
цида, в 2020 году их стало крат-
но меньше (три). Но сейчас вновь 
отмечается рост. В прошлом году 
зафиксировано 8 суицидов и 75 
суицидальных попыток.

Анализ причин, по которым 
подростки решаются уйти из 
жизни показал, что это преиму-
щественно конфликты с родите-
лями (37%), проблемы с учебой 
(25%) и любовные переживания 
(25%). Спикер отметила, что зача-
стую окружение, педагоги не об-
ратили внимания на изменения 
в поведении подростка, вовремя 
не забили тревогу, не поговорили 
с ним, с родителями.

– И на федеральном и на ре-
гиональном уровне разработаны 
рекомендации по профилактике 
подобных кризисных ситуаций. 
Прошу их внедрять в работу в 
муниципалитетах. Они помога-

ют работать с подростками гра-
мотно и деликатно, наблюдать и 
чутко реагировать на изменения 
в их поведении,  – подчеркнула 
Лариса Анатольевна.

Детский омбудсмен предло-
жила внедрить в работу образо-
вательных учреждений практику 
новосибирских коллег, которые 
с использованием несложного 
опросника, в целях выявления 
«групп риска», проводят психо-
логическую диагностику школь-
ников ни один раз в год, как это 
делается обычно, а более часто - 
например, раз в четверть.  

Следующий вопрос главы му-
ниципалитетов рассмотрели с на-
чальником областного Департа-
мента муниципального развития 
Ольгой Анатольевной Шрейдер, 
и касался он оценки эффективно-
сти деятельности органов местно-

го самоуправления муниципаль-
ных районов и городских округов.

Члены Президиума детально 
обсудили влияние того или иного 
показателя на место муниципали-
тета в рейтинге эффективности. 
Как отметила Ольга Анатольев-
на, итоговая оценка складывается 
из более чем сорока показателей, 
при этом уровень оценки населе-
нием результатов работы мест-
ной власти является одним из 
важнейших.

В частности, было отмечено, 
что наблюдается более низкая 
удовлетворенность населения ра-
ботой представительных органов 
в сравнении с оценкой деятель-
ности исполнительной власти. 
Участники заседания пришли к 
выводу, что депутаты и предста-
вительные органы в целом недо-
статочно информируют избира-
телей о своей работе. Люди просто 
не знают, чем занимается район-
ная Дума, – отсюда и результат.

Опрос граждан проводится 
независимой организацией, ко-
торая определяется по конкурсу. 
В этом году его выиграла орга-
низация из Республики Хакасия. 
Сводный доклад о результатах 
мониторинга эффективности де-
ятельности муниципалитетов 
должен быть размещен на сай-
те областной администрации  до 
1 октября текущего года.

К СЛОВУ
В настоящее время реализуется информа-
ционный проект «Открытый лекторий для 
родителей». На канале Детского омбудсме-
на Томской области в Ютуб размещена 
серия лекций, посвященных образованию, 
воспитанию и другим вопросам жизни 
детей. Специалисты в различных сферах 
освещают вопросы детско-родительских 
отношений, психоло-
го-возрастных особен-
ностей детей, профес-
сиональной ориентации 
несовершеннолетних, 
противостояния буллингу 
в школе и д.р. 

Члены Президиума также обсудили участие представителей Томской области 
в федеральных экспертных командах проекта ВАРМСУ «Муниципальный диалог»
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ЛЮБО-ДОРОГО, БРАТЦЫ
Репортаж по итогам рабочей поездки Совета муниципальных образований 
в Кривошеинский район.

КРАЙ БОГАТЫХ ТРАДИЦИЙ

Кривошеинский район – 
один из компактных по 
территории и населению в 

Томской области. На площади в 
4,4 тыс.км проживает чуть боль-
ше 12 тысяч человек. Но при этом 
эта земля с крепкими сибирски-
ми корнями, богатой историей и 
традициями, которая дала Том-
ской области немало героев. 

Ключевое место в сохранении 
исторической памяти района по 
праву принадлежит местный кра-
еведческий музей имени Героя 
Советского Союза Федора Матвее-
вича Зинченко. Он расположился 
в здании Кривошеинской средней 
школы, занимает практически по-
ловину третьего этажа и ежегодно 
встречает в своих стенах только 
одних школьников по 1500-2000 
человек. Плюс сюда приходят 
воспитанники детских садов, 
студенты училища и туристы.

– Для создания музея 
было сделано много усилий, 
– делится его руководитель 
Варвара Тимофеевна Лобы-
ня. – По району проведены 
многочисленные истори-
ко-краеведческие экспеди-
ции, в ходе которых собра-

но более 4 тысяч артифактов и 
материалов. В их числе доку-
менты, письма, фотографии, га-
зетные публикации. Также у нас 
имеются реликвии с мест боев в 
Новгородской и Смоленской об-
ластях, найденные краеведами 
музея и школьным поисковым 
отрядом.

Вообще материалы и экспо-
наты, относящиеся к теме Бо-
евой Славы, занимают в музее 
ключевое место, и уже есть экс-
позиция, которая посвящена ре-

бятам, принимающим участие в 
специальной военной операции.

В комнате крестьянского 
быта, где собраны предметы ме-
бели и коллекции домашней ут-
вари, тихо, тепло и уютно – как 
в добром гостеприимном доме. 
Общую картину дополняет кра-
савица-печь, на которой можно 
посидеть, и полати, где разреша-
ется полежать. 

Так традиции отцов и дедов 
бережно сохраняются и переда-

Главы и заместители 
глав из Кожевниковского, 
Колпашевского, 
Бакчарского, Первомайского 
и Томского районов 
побывали в нескольких 
поселения Кривошеинского 
района, посетили ряд 
производственных 
предприятий и осмотрели 
некоторые объекты 
социальной сферы.

Музей является неотъемлемой частью общешкольного орга-
низма, его экспозиция и фонды широко используются в учеб-

но-воспитательном процессе в качестве наглядного материала
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В целом прошлый год стал для нас плодот-
ворным. Несмотря на достаточно сложную 
обстановку, для решения первостепенных 
проблем и задач денежные средства рай-
ону выделялись. Нам оставалось только 

правильно распорядиться ими и сделать из 
этого максимум. 

правильно распорядиться ими и сделать из 

Андрей Николаевич Коломин, 
глава Кривошеинского района

ТЕРРИТОРИЯ

ются из поколения в поколение. 
И на это же направлен фестиваль 
казачьей культуры «Братина», 
который проводится в Кривоше-
ино уже более десяти лет. 

– Фестиваль, действительно, 
стал нашей визитной карточкой, 
– подтверждает глава района Ан-
дрей Николаевич Коломин. – Се-
годня у нас уже целый городок, 
где можно посмотреть, как жили 
казаки, заселявшие Сибирь. Но 
мы не останавливаемся, продол-
жаем развивать эту территорию 
и строим там новые элементы. 
К примеру, в 2021 году собствен-
ными силами возвели кузницу. 
А помимо взрослой «Братины» 
проводим еще и детский «каза-
чий круг», приобщаем ребяти-
шек к истории и традициям. 

К слову сказать, сам Андрей 
Николаевич состоит в Кривоше-
инском казачьем обществе с де-
кабря 2015 года. А вот в местном 

самоуправлении он уже 11-й год. 
Сначала дважды избирался гла-
вой родного Красноярского по-
селения, а в 2020 году солидным 
большинством районных депу-
татов был избран главой Криво-
шеинского района. 

Конечно, по меркам истории 
два года – это ничто. Но этого 
времени оказалось достаточно, 

чтобы закрепить ранее достиг-
нутые районом показатели и за-
пустить важные перспективные 
проекты. К примеру, в 2022 году 
объем инвестиций в основной 
капитал в расчете на 1 жителя 
увеличился на 21,8 % к уровню 
2021 года и составил 24 921,08 
рублей. И это без учета бюджет-
ных средств. 

Река Обь делит Кривошеин-
ский район на две полови-
ны. И так уж исторически 

сложилось, что на правом берегу, 
где только село Красный Яр, раз-
вивается лесное хозяйство, охо-
та, рыбалка, сбор и переработка 
дикоросов. А на левобережье, в 
большей степени, ведется сель-
ское хозяйство. 

Хотя личные подсобные хо-
зяйства, конечно, зарегистриро-

ваны во всех населенных пун-
ктах района: сегодня их в общей 
сложности – 5554.

– Несмотря на то, что Крас-
ноярское поселение всегда было 
лесоперерабатывающим, мы 
планируем и там развивать сель-
ское хозяйство, – делится гла-
ва района. – Пусть оно будет и в 
небольших объемах, но все-та-
ки с двумя предпринимателя-
ми в ближайшие годы мы хо-

тим  получить гранты и заняться 
здесь скотоводством. Сегодня 
идет подготовка документов и 
оформление земель. 

К слову, рынок сбыта для но-
воиспеченных животноводов по 
большому счету уже подготов-
лен. За прошлый год на месте 
бывшего красноярского хлебо-
завода удалось запустить много-
профильный пищекомбинат. На 
ремонт помещений и приобре-

БЕРЕГ ЛЕВЫЙ, БЕРЕГ ПРАВЫЙ

Широкой публике село Кривоше-
ино известно как негласная столи-
ца казаков Томской области. Во 
многом это благодаря фестивалю 
казачьей культуры «Братина». 
Хотя корни Сибирского казаче-
ства на территории Кривошеин-
ского района берут свое начало 
со времен Столыпинской рефор-
мы, а Кривошеинское станичное 
казачье общество официально со-
здано еще в начале 90-х на волне 
первого возрождения казачества 
в России. 
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тение современного оборудо-
вания инвесторами было вло-
жено порядка 10 млн рублей. 
Сегодня предприятие работает 
исключительно на сырье мест-
ного производства, производит 
и поставляет, как внутри райо-
на, так и за его пределы более 
200 наименований продукции: 
хлебобулочные изделия, мяс-
ные и рыбные полуфабрикаты. 

А вот для некоторых пред-
приятий местного сырья уже 
недостаточно и приходится 
осваивать площади северных 
районов.

– Учитывая, что лесная база 
в нашем районе истощена, и 
сегодня у нас можно загото-
вить только низкосортную дре-
весину или тонкомер, руковод-
ством ООО «Лес-экспорт» была 
грамотно выстроена стратегия 
развития, – комментирует Ан-
дрей Николаевич. – Предприя-
тие ведет зимнюю лесозаготовку 
на территориях Александровско-
го и Каргасокского лесничеств. 
Летом же транспортируют дре-
весину рекой до Красного Яра, 
местные берега еще с советских 
времен подготовлены и могут 
принять до 350 тысяч кубоме-
тров леса. В Красном Яре дре-
весина проходит комплексную 
переработку и в виде пиломате-
риалов, деревянного погонажа и 
технологической щепы направ-
ляется на реализацию. Здесь ло-
гистика довольно удобная. По 
зимнику до Томска – всего ка-
ких-то сто километров.

Кривошеинский рыбный 
цех также «ныряет» за сырьем в 
Александрово и Каргасок. Только 
морская рыба приобретается в 
Новосибирске, плюс небольшой 
улов принимается от местных 
рыбаков. В общей сложности за 
год предприятие перерабаты-
вает 130 тонн свежемороженой 
рыбы. Готовую продукцию мож-
но купить в магазинах Кривоше-
ина, Молчанова, Нарги. В Томске 
и Новосибирске имеются свои 
оптовые точки.

А история этого цеха нача-
лась еще в 2010 году. Тогда дру-
зья-предприниматели Вячеслав 
Гуссамов и Дмитрий Половков, 
занимающиеся простой пере-
продажей рыбы, решили вы-
вести дело на новый уровень. 
Вячеслав стал заниматься добы-
чей, а Дмитрий – последующей 
переработкой. 

Рыбный цех строился три года 
и был запущен в 2013 году: ре-
бята становились участниками и 
«Первого шага», и «Бизнес-стар-
та». За 10 лет расширились – к 

основному зданию пристро-
или 100 квадратных метров, 
возвели помещения для холо-
дильников и коптилку горяче-
го копчения. Каждый год что-то 
приобретали для развития дела. 
Нынче при субсидировании от 
департамента рыбного хозяй-
ства обзавелись рефрижерато-
ром на базе ПАЗа. 

Однако самым крупным 
предприятием в Кривошеин-
ском районе по занимаемым 
площадям и производствен-
ным показателям, безусловно, 
остается сельскохозяйственный 
кооператив «Белосток». Сегод-
ня на животноводческом ком-
плексе СПК содержится 2000 го-
лов КРС айрширской породы и 
в сутки производится около 28 
тонн молока.

В арсенале кооператива – 
впечатляющий набор техники 
для ухода за животными, выра-
щивания и уборки зерновых и 
кормовых культур. Так, совсем 
недавно хозяйство приобрело 
самоходный опрыскиватель «Ту-
ман», который выполняет любые 
агрохимические работы с мини-
мальной себестоимостью и мак-
симальной производительно-
стью. Еще дисковый лущильник 
«Борс-9», который предназна-
чен для измельчения раститель-
ных остатков грубостебельчатых 
культур после их уборки, эф-
фективного перемешивания их 

На территории района заготовкой, рас-
пиловкой и вывозом древесины в боль-
ших объемах занимаются 3 предприя-
тия, включая ООО «Лес-Экспорт». Его 
инвестпроект включен в региональный 
перечень приоритетных инвестицион-
ных проектов в области освоения ле-
сов. Его общая стоимость оценивается 
в 937,7 млн рублей частных инвестиций. 
Предполагаемое число новых рабочих 
мест - 227.

Ассортимент продукции Кривошеинского рыбного цеха насчитывает 97 наименований: 31 про-
дукт холодного копчения, 17 - горячего копчения, 17 - вяленая рыба. Также 13 видов пресер-

вов, 9 видов малосоленой продукции и 10 - в вакуумной упаковке. 
Источник фото: страница предприятия в ВК.
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ОСОБАЯ (СЕЛЬСКАЯ) ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Несмотря на серьезную тех-
ническую оснащенность 
и полную автоматиза-

цию процессов, СПК «Белосток» 
не меньше других сельхозпред-
приятий испытывает кадровый 
дефицит. 

– Нехватки механизаторов у 
нас нет, – поясняет Паруйр Ама-
якович. – Но на сегодняшний 
день мы могли бы трудоустроить 
врача, зоотехника и агронома. 
Чтобы обеспечить приглашен-
ных специалистов жильем по-
купаем квартиры на вторичном 
рынке и строим дома своими си-

лами. В общей сложности в рас-
поряжении СПК «Белосток» 48 
квартир, из них 21– в новых до-
мах. Строим хозспособом, что-
бы снизить себестоимость. Пока 
есть запас прочности, помогаем 
муниципалитету.

Стоит признать, что пред-
приниматели на селе вынуж-
дены вкладываться в развитие 
территории чуть больше, неже-
ли городские. Своими силами 
они строят жилье, финансиру-
ют ремонты детских садов, школ 
и домов культуры, вкладывают 
средства в обновление комму-

нальной инфраструктуры. Од-
ним словом, они ускоряют пре-
ображение сел. А иначе хороших 
специалистов сюда просто не 
заманить.

–  Все объекты нашей соци-
альной сферы 60-х, 70-х и 80-х 
годов постройки и, конечно, уже 
требуют капитального ремонта, 
– говорит глава. –  В 2023 году из 
местного бюджета мы направи-
ли 20 млн рублей только на то, 
чтобы отремонтировать самые 
болевые точки. Особенное вни-
мание уделяем детским учреж-
дениям: меняем окна, перести-

с почвой, создания слоя мульчи, 
борьбы с сорняками. Этот агре-
гат пока единственный в Том-
ской области.

В телятниках большую часть 
работы также выполняют робо-
ты, например автоматическая 
система удаления навоза или 
система «молочный шаттл» для 
кормления телят. 

Однако, нынешняя экономи-
ческая обстановка не позволяет 
вкладывать значительные сред-
ства в масштабную модерниза-
цию производственной базы. В 
прошлом году на все «хотелки» 
планировали около 70 млн ру-
блей, вложить же смогли только 
12 млн. Одним из сдерживаю-

щих факторов стала сложившая-
ся цена на зерно. Если в прошлом 
году предприятие реализовыва-
ло пшеницу по 16,5 рублей, то 
сейчас рыночная цена лишь на 
рубль превышает себестоимость 
одного килограмма. Продавать 
зерно невыгодно. 

Зато хозяйство обеспечива-
ет себя кормами на 120-130%. И 
к питанию буренок здесь осо-
бое внимание – все по строгому 
графику и сбалансированному 
меню. Кормление организова-
но буквально через мобильный 
телефон. Зоотехник набирает 
в мобильном приложении по-
ложенный рацион: овес, горох, 
пшеница, ячмень, витамины, 
мел, соль – все по весу. Все эти 

цифры отражаются на планше-
те у механизатора, и машина 
загружается в полном их соот-
ветствии, ни грамма больше или 
меньше. 

– А подготовка воды, – обра-
щает внимание председатель 
кооператива Паруйр Амаякович 
Яврумян. – Во-первых, она у нас 
очищается. Во-вторых, подогре-
вается примерно до 18-20 гра-
дусов. Нигде в мире такого боль-
ше нет, чтобы тратить деньги на 
подогрев воды для коров. Но для 
них это очень полезно. Еще моя 
бабушка, прежде чем поить жи-
вотных, обязательно оставляла 
ведро с водой у теплой печи. А 
потом приносишь корове, и она 
оба ведра опустошает залпом. Не 

лакает воду, пытаясь согреть 
языком. Вот поэтому, когда 
проект делали, мы предусмо-
трели подогрев. 

В этом году на ферме завершилось строительство родильного отделения и телятника – теперь 
у каждого теленка, хоть и временно, но есть свой маленький индивидуальный домик.
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ДАВАЙТЕ СДЕЛАЕМ КРАСИВО

лаем линолеум, латаем крыши и 
устанавливаем молниезащиту.

В социальную сферу района 
кривошеинцы, конечно, привле-
кают средства и федеральных, и 
областных программ. Результа-
том этой работы стало, напри-
мер, преобразившееся здание 
Володинской школы. На его ка-
питальный ремонт в рамках го-
спрограммы «Модерни-
зация школьных систем 
образования» из бюдже-
тов всех уровней направ-
лено порядка 48 млн ру-
блей. В 2024 планируется 
ремонт Пудовской школы, 
в 2025 году – Иштанской и 
в 2026 –  Кривошеинской.

Универсальную спор-
тивную площадку на ста-
дионе «Кедр» в райцентре 
построили по федераль-
ному проекту «Спорт - 
норма жизни». Общее фи-
нансирование с учетом 

подготовки участка составило 
3,6 млн рублей. 

– Большие сдвиги у нас про-
изошли в здравоохранении, – 
продолжает экскурсию Андрей 
Николаевич. – В Красном Яру ве-
дется работа по строительству 
нового здания амбулатории. Ста-
рое уже в критичном состоянии: 
нам приходилось подбивать по-

толки, чтобы глина не падала на 
больных. Плюс в 2024-2025 годах 
мы ожидаем строительство но-
вой поликлиники в селе Криво-
шеино. Сейчас она расположе-
на достаточно далеко от других 
медицинских объектов. Людям 
неудобно, особенно тем, кто 
приезжает с периферии. Сдать 
анализы нужно идти в одно ме-
сто, на прием – в другое место. 

Отнимает много времени. 

То здание, которое се-
годня используется под 
поликлинику, по догово-
ренности с департамен-
том здравоохранения, 
местная администра-
ция планирует принять 
в муниципальную соб-
ственность и обустро-
ить там квартиры – все 
для тех же приезжающих 
специалистов.

В следующем году Криво-
шеинский район отметит 
свое первое столетие, и это 

огромный стимул, чтобы наве-
сти порядок и преобразиться. 
Облагораживание местная ад-
министрация старается вести по 
всем фронтам: ремонт объектов 
ЖКХ, дорожный ремонт, обу-
стройство дворов и обществен-
ных пространств.

Если говорить о дорогах, то 
их протяженность в районе – по-
рядка 230 километров. Из них 
только 46 километров в асфаль-
товом исполнении, все осталь-
ное – гравийка либо просто пес-
чаные дороги, как например, в 
селе Красный Яр. 

– Объема выделяемых на ре-
монт средств (13-15 млн. рублей 
в год) достаточно лишь на 1,5-2,5 
километра дорог, и такими тем-
пами все дороги мы сможем от-
ремонтировать примерно за сто 
лет, – смеется Андрей Николае-

вич. – А если серьезно, то именно 
поэтому основной упор мы дела-
ем на качественное содержание 
гравийных дорог, грейдирова-
ние дорожного полотна. 

Техники, по словам главы 
района, крайне недостаточно. 
Поэтому здесь стараются восста-
новить то, что есть. В прошлом 
году Кривошеинскому поселе-
нию на такой ремонт было выде-
лено порядка 250 тыс. рублей. И 
еще сегодня есть к чему прило-
жить руки и средства.   

А вот в жилищно-комму-
нальную сферу район ежегодно 
вкладывает порядка 5 млн ру-
блей, и каждый год эта сумма 
увеличивается.

– Система изношена на 70-
80%, нуждается в капитальном 
ремонте и требует колоссальных 
затрат. Мы прорабатываем раз-
личные варианты участия рай-
она в федеральных программах 

и, например, уже в этом году ве-
дем предпроектные работы по 
модернизации водоснабжения 
одного из микрорайонов в селе 
Кривошеино.  Кроме того, мы ак-
тивно работаем сегодня по вы-
воду предприятия МУП ЖКХ из 
долговых обязательств перед ре-
сурсоснабжающими организа-
циями, ужесточаем контроль за 
потреблением ресурсов со сторо-
ны муниципальных учреждений. 

Стоит сказать, что сегодня у 
кривошеинцев есть большой за-
прос на газ. Но пока в программу 
догазификации попало только 
пять населенных пунктов рай-
она и порядка 1000 домов. Но и 
это на сегодняшний день боль-
шой прогресс.     

Что касается благоустрой-
ства, то в федеральный проект 
«Формирование комфортной 
городской среды» попали два 
крупных общественных про-
странства: парк отдыха в селе 

В этом году рядом с универсальной спортивной площадкой пла-
нируется обустроить площадку для пляжного волейбола.
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Володино и площадь Базарная в 
селе Кривошеино. 

Первый приобрел уже новый 
облик и стал излюбленным ме-
стом отдыха володинцев. А на 
втором к работам только присту-
пили: в этом году сделают пла-
нировку территории, обустроят 
тротуарные дорожки и смонти-
руют ограждения. Эта террито-
рия, где на протяжении многих 
десятилетий проводились толь-
ко крупные праздники и народ-
ные гуляния, в будущем станет 
местом для ежедневного, кру-
глогодичного отдыха жителей 
любых возрастов.

Гармоничную ком-
панию площади Базар-
ной составят уже обнов-
ленная площадка перед 
центром культуры и до-
суга «Космос» и местный 
хвойный парк – все бук-
вально через дорогу.

–  Раньше у нас был 
совсем грустный вид, – 
рассказывает директор 
межпоселенческой клубной си-
стемы Нестерова Татьяна Ива-
новна. – Крыльцо ЦКД «гуляло» и 
просело. На территории – остат-
ки асфальта с советских времен. 
Места для прогулок не было, ма-
шины парковались вплотную к 
зданию. Преобразования нача-
лись с проекта «Укрепление ма-

териально-технической базы 
домов культуры на территории 
Томской области». В 2021 году мы 
решили заявить только крыль-
цо и часть фасада. Но приехал 
Андрей Николаевич, посмотрел 
и говорит: «Татьяна Ивановна, 
давайте сделаем красиво». Ад-
министрация нас очень хорошо 
поддержала, выделив 1,5 мил-
лиона рублей. Мы вдохновились, 
и постарались через конкурсы 
привлечь дополнительные сред-
ства. В целом для обновления 
площади мы заключили аж 22 
подряда. И вот в итоге, что полу-
чилось. Мы очень довольны!

Но истинным украшением 
райцентра кривошеинцы счита-
ют местный парк площадью 8,58 
га – его здесь видно из любой 
точки. Как рассказывают крае-
веды, когда село строилось, а лес 
«отступал», именно жители по-
просили оставить кусочек тайги 
на самом высоком участке. Тогда 
работниками лесничества были 
прорублены просеки, которые 
использовались людьми для про-
гулок, спортсменами – в качестве 
беговых дорожек и лыжни. А для 
школы парк стал настоящим «зе-
леным классом», в нем постоян-
но проходят уроки географии, 
биологии, экологии. Ко всему 

прочему он являет-
ся памятником при-
роды регионального 
значения.

– После того, как 
закончим Базарную 
площадь, приступим к  
благоустройству пар-
ка, – делится планами 
глава района. – Но и за 
последние два года мы 
тут уже многое сдела-
ли. Сначала провели 
лесопаталогическое 
обследование, затем 
санитарную рубку де-
ревьев и вывезли более 
500 куб. больного леса. 
Стало намного чище и 
светлее. Любо-дорого 
посмотреть!

Глава Володинского сельского поселения Петрова Раиса Петровна рассказала участникам 
рабочей поездки о практике участия поселения в программе «Формирование комфортной 

городской среды», а также в проекте «Инициативное бюджетирование»

По словам директора межпо-
селенческой клубной системы 
Нестеровой Татьяны Иванов-
ны, теперь площадка перед 
ЦКД «Космос» используется 
не только во время культурных 
мероприятий, но и как место 
передышки для тех, кто идет 
по длинной центральной улице 
Ленина. 
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ВСЕ, ЧТО В РАЙОНЕ 
СЛУЧАЕТСЯ, ОТДЕЛ 
ЭКОНОМИКИ ЗНАЕТ!

Крайсман Мария Павловна,
руководитель экономического отдела админи-

страции Кривошеинского района

Крупный поселок лесозагото-
вителей всегда стоял особ-
няком, за широкой Обью, 

без мостов и круглогодичной 
дороги. Некоторые налогопла-
тельщики пользовались трудно-
доступностью Красного Яра, ре-
гистрировали там предприятие и 
пропадали. 

Мария Крайсман как раз рабо-
тала в Межрайонной инспекции 
ФНС №  2 главным инспектором 
отдела выездных проверок. При-
ходилось разыскивать таких на-
логоплательщиков. А кто лучше 
всех знает ситуацию «на земле»? 
Конечно, глава поселения. Так что 
первый раз пообщалась с Коломи-
ным, когда он был свидетелем на 
допросе – именно так, сурово, на-
зывается это мероприятие нало-
гового контроля.  

Выездные проверки Мария 
Павловна проводила в основном 
в Бакчарском, Молчановском, Ча-
инском и Кривошеинском райо-
нах. Так что местных предприни-
мателей знает хорошо. И они ее 
знают, и помнят. 

– В принципе, работа в нало-
говой инспекции мне нравилась. 
И зарплата устраивала. Просто 
я не успевала ее тратить, – улы-
бается Мария Павловна. – Пред-

ставляете расстояния, дороги в 
наших северных районах и объ-
емы проверок? Я домой затемно 
приходила, домашних не видела. 
Поэтому, когда нынешний глава 
района Андрей Николаевич Коло-
мин пригласил меня возглавить 
экономический отдел, я недол-
го думала. Работы не меньше, но 
район компактный, за информа-
цией далеко ходить не надо, сама 
к нам приходит. Что бы ни случи-
лось, плохое или хорошее, это все 
равно отразится на экономике.

Показатели районной эко-
номики и правда складывают-
ся по крупицам. С одной сторо-
ны, транзитный Кривошеинский 
район, через который пролегает 
трасса Томск-Колпашево, остал-
ся без внимания крупных недро-
пользователей. Зато «Газпром-
ТрансГазТомск» считает эту 
территорию своей - в Володино 
расположена крупная газопере-
качивающая компрессорная стан-
ция магистрального газопровода 
«Нижневартовск-Парабель-Куз-
басс». Налогов с газотранспорт-
ников, конечно, немного, но вы-
сокооплачиваемые рабочие места 
и социальная ответственность 
предприятия – налицо. 

К слову, среднемесячная зара-
ботная плата работников круп-

ных и средних предприятий по 
итогам 2022 года подросла на 11% 
и составила 50,6 тыс. рублей.

– Неожиданно, после много-
летнего спада по итогам переписи 
2020 года численность населения 
у нас увеличилась на 500 человек, 
– рассказывает   Мария Павлов-
на. – Сейчас у нас насчитывается 
12088 жителей.  Посмотрим еще 
на итоги этого года. Но совершен-
но точно, что уже и в этом году 
есть небольшой миграционный 
прирост - 13 человек, немножко 
повышается рождаемость и сни-
жается смертность. 

Экономически активного на-
селения в районе немного – чуть 
больше 7 тысяч человек. В послед-
ние годы стал особенно заметен 
спад безработицы – на 30%! Мно-
гие предприятия нуждаются в ра-
бочих руках. Статус безработного 
имеют чуть больше 100 жителей 
района. И примерно столько же 
требуется сейчас на предприяти-
ях. В прошлом году трудоустрои-
лись или нашли себе доходное за-
нятие 277 человек.

– Тут я, конечно, могу только 
порадоваться за земляков, – гово-
рит собеседница, – но большин-
ство этих людей регистрируют-
ся в качестве самозанятых. А это 

Мария Павловна Крайсман в команде Андрея Николаевича 
Коломина человек новый - всего два года. Есть в администрации 
люди и более опытные. Но Андрей Николаевич привлек в свою 
команду и заслуженных, и молодых специалистов - такой 
симбиоз позволяет более эффективно решать задачи. К тому 
же, знакомы они по совместной работе давно, еще со времен, 
когда Коломин был главой Красноярского сельского поселения. 

Плюсы и минусы Кривошеинского района глазами 
молодого экономиста.
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Андрей Остров

значит, что 4% налога на профес-
сиональный доход, который они 
оплачивают, целиком уходит в 
областной бюджет. Мне кажется, 
надо бы подумать о механизме 
перераспределения этих средств.

Земляки – для Марии Крайс-
ман не пустое слово. Отцы и деды 
жили на кривошеинской земле. И 
сама отсюда никогда не уезжала, 
хотя за плечами два техникума и 
Томский политехнический уни-
верситет – факультет экономики. 

Да и в администрации она че-
ловек не новый. Прежде чем уйти 
в налоговые инспекторы, работа-
ла секретарем, специалистом по 
работе с обращениями граждан. 
Так что проблемы земляков-кри-
вошеинцев знает не понаслышке. 

Но все-таки у родного Криво-
шеинского района плюсов толь-
ко отбавляй, считает Мария. Все-
го 170 километров до Томска по 
асфальту. Можно и по Оби до-
браться. Есть доступные место-
рождения самых необходимых 
полезных ископаемых: торфа, 
песка, глины. Неиспользуемых 
земельных угодий – около 20 ты-
сяч гектаров, из них с 2021 года 
порядка 3000 га введено в оборот. 
В лесах зверье, ягоды, грибы, ке-
дровый орех, деляны разносорт-
ной древесины, в реке – рыба. Есть 
возможность арендовать землю 
или имущество по довольно не-
высокой стоимости.   

Это давно поняли, 
например, крупные ле-
созаготовители, в чис-
ле которых ООО «ЗПК 
СибЛесТрейд», ООО 
«Лес-Экспорт» и ООО 
«Монолит-строй». Вроде 
и невелика в миллион-
ных масштабах региона 
кривошеинская лесосе-
ка, но удобна, доступна 
и служит хорошим мо-
стиком в лесные массивы 
других районов.

В районе, приравнен-
ном к Крайнему Северу, 
сельского хозяйства, по 

идее, могло не быть. А оно есть! 
Два крупных сельхозпредприя-
тия, 10 КФХ и 5,5 тысяч личных 
подсобных хозяйств.

– Мы считаем просто, – делит-
ся Мария Павловна. – Есть три го-
ловы крупного рогатого скота во 
дворе, значит, это ЛПХ. Нет КРС, а 
есть 10 свиней – то же самое. Плюс 
у нас в рамках программы «Агро-
стартап» реализуются перспек-
тивные планы по развитию коне-
водства и пчеловодства. 

Сама Мария Павловна, кстати, 
личного хозяйства не имеет. 

– Я же понимаю, что с моей 
работой и двумя девчонками 8 и 
9 лет просто физически не буду 
успевать следить за хозяйством, 
– говорит она. – А делать что-то 
спустя рукава как-то не привыкла. 
Так что будем считать, «на земле» 
я не укоренилась, но и в город пе-
реезжать не хочу. Дети должны ра-
сти в деревне, на свежем воздухе, 
а он у нас такой, что иногда идешь 
утром на работу – надышаться не 
можешь.

Мария Крайсман и ее отдел 
экономики сейчас занят не только 
текущими вопросами, но и заяв-
ками Кривошеинского района для 
участия в различных федераль-
ных целевых программах. Пока 
только набираются опыта, круп-
ных успехов немного. Но очень 
надеются, что удастся по государ-

ственной программе «Комплекс-
ное развитие сельских террито-
рий» построить новую котельную 
в Красном Яру и Дом культуры в 
Володино.

– Мы стараемся внедрять са-
мые успешные муниципальные 
практики, которые направлены 
на формирование благоприятной 
инвестиционной среды. Из пред-
принимателей создали эксперт-
ную группу, которая собирается и 
обсуждает: что и где сделано для 
предпринимателей, что можно 
было бы сделать, исходя из при-
меров других муниципалитетов. 
Для инвесторов сократили сроки 
по выдаче разрешений на строи-
тельство.  А для крупных инвесто-
ров применяется льгота по аренд-
ной плате за землю.

В 2020 году в Кривошеино по-
явилось новое предприятие по 
производству суши «Веселый са-
мурай». Придорожное кафе «Уют» 
недавно включено в «Гастрономи-
ческую карту Томской области». 
Сюда за пирожками заезжают все 
путешественники. 

А вот производством хлеба и 
хлебобулочных изделий в райо-
не занимаются три предприятия. 
Лидером по объему производства 
и ассортименту является пекар-
ня «Удача». Она выпускает более 
70-ти видов изделий и продол-
жает работать над расширением 
ассортимента.

– Если приезжали к нам 
на «Братину», то наверня-
ка пробовали нашу про-
дукцию, –  улыбается Ма-
рия Павловна. – Вообще 
экономический эффект 
от фестиваля мы пока не 
просчитывали, но он точно 
есть, потому что раньше 
мы зазывали всех в торго-
вые ряды, а теперь выбира-
ем лучших. Есть у нас еще 
один инвестпроект рядом 
с «Братиной», но подроб-
ности пока рассказывать 
не буду: боюсь сглазить. 

В планах районной администрации – продолжить развитие
музейного комплекса «Братина» 
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ИДЕАЛЬНАЯ ПИЩА ДЛЯ УМА
В конце июня Совет муниципальных образований совместно с 
Всероссийской ассоциацией развития местного самоуправления 
(ВАРМСУ), Российским Обществом «Знание» и Администрацией 
Томской области организовал для муниципального сообщества 
Региональный образовательный форум. В его программу 
вошли три тематических трека: геополитика, социальное 
проектирование и психология управления. Мероприятие прошло 
в теплой атмосфере, пронизанной хорошим настроением и 
позитивными эмоциями, которые создавали яркие спикеры.

Александр Борисович Горо-
децкий, эксперт Центра кор-
поративного управления 
Высшей школы экономики, 
рассказал слушателям о раз-

личных методиках менталь-
ной устойчивости, которые по-

зволяют значительно снизить уровень 
стресса. Также провел практикум по 
практической психологии, с помощью 
которой возможно управлять командой 
и собой.

Кандидат философских наук, до-
цент кафедры интегрированных 
коммуникаций и рекламы Рос-
сийского государственного гума-
нитарного университета Евгений 

Николаевич Копаев представил 
современную геополитическую си-

туацию в мире и геостратегию России в целом. 
Также спикер провел дискуссию, на которой 
участники выяснили, какое влияние глобаль-
ные политические процессы оказывают на 
жизнь граждан и какова их роль в работе му-
ниципальных служащих.
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 Участников Форума поприветствовали заместители Губернатора Томской области Анатолий Михайлович Рожков и Наталья Геннадьевна Киселева, 
а также по видеосвязи - Исполнитель ный директор Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления Иван Николаевич Цецерский

Руководитель направления по рабо-
те с СОНКО Национального фонда 
поддержки регионального сотруд-
ничества и развития Роман Алек-
сандрович Кирияк рассказал о со-

циальном проектировании. Лектор 
представил полный цикл создания 

продукта от поиска идеи до ее реализации. Слу-

шатели также познакомились с методикой 
дизайн-мышления, особенностями прото-
типирования проекта и грамотной работы 
с целевыми группами. Кроме этого, лектор 
провел практический тренинг, где участ-
ники научились составлять правильные 
технические задания для своих проектов.
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ЛИКБЕЗ
Дайджест мероприятий Совета муниципальных образований

В начале апреля в Совете прошло очередное заседание секции 
ответственных секретарей административных комиссий 
муниципальных образований региона. 

Заседания секции ответственных секретарей административных комиссий муниципаль-
ных образований Томской области, как правило, проходят раз в полугодие

ОБМЕНЯТЬСЯ ОПЫТОМ, «СВЕРИТЬ ЧАСЫ» 

14 апреля
Семинар: 
Контроль за условиями жизни и 
воспитания подопечных детей, 
деятельностью опекунов (попе-
чителей), приемных родителей

19 апреля
Семинар: 
Эксплуатация и регистрация 
аттракционов

7 апреля
Семинар: 
Выявление случаев нарушения за-
конных прав и интересов ребенка 
(детей) и организации  работы по 
устранению причин нарушения 
их прав и законных интересов в 
рамках технологии работы «со 
случаем»

20 апреля
Семинар: 
Актуальные вопросы, связанные с: 
предотвращением заноса и 
распространения гриппа птиц 
и появлением медведей вбли-
зи населенных пунктов

25 апреля
Семинар: 
Оказание бесплатной юридической 
помощи гражданам. Профилактика 
правонарушений в данной сфере

6 апреля
Секция секретарей администра-
тивных комиссий муниципальных 
образований Томской области

Об итогах деятельности 
административных ко-
миссий за минувший год 

традиционно рассказала кон-
сультант областного Департамен-
та муниципального развития Се-
менчукова Наталия Николаевна.  

Количество рассмотренных 
дел, качество составленных про-
токолов и отчётов о работе, раз-
меры сумм штрафов, уплачен-
ных добровольно и взысканных 
судебными приставами — непол-
ный перечень критериев, по ко-
торым оценивается работа адми-
нистративных комиссий.

Среди статистической инфор-
мации особо отмечен рост числа 
протоколов за нарушение права 
граждан на отдых и беспривяз-
ное содержание животных. 

По инициативе председателя 
секции Ефимовой Любови Ни-

колаевны в формате панельной 
дискуссии обсудили применение 
ряда статей КоАП РФ и Кодек-
са Томской области об админи-
стративных правонарушениях, а 
также норм федерального и ре-
гионального законодательства. 
Также совместно участники раз-
бирались в процедуре привле-
чения к административной от-
ветственности иностранных 
граждан, которые не владеют 
русским языком.

СПРАВКА

В 2022 году в административные 
комиссии Томской области посту-
пило 5302 протокола, что на 308 
протоколов меньше аналогичного 
периода прошлого года.
Предупреждения получили1819 
лиц, штрафы назначены  2812 ли-
цам. Сумма штрафов, наложен-
ных на правонарушителей за год, 
составила 7,8 млн рублей.
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Ефремов Вячеслав Александрович, 
ответственный секретарь административной 
комиссии Зырянского района рассказал кол-

легам о практике своей работы

Практикой своей работы и 
опытом отлаженного взаимо-
действия с сельскими поселения-
ми поделился Ефремов Вячеслав 
Александрович, ответственный 
секретарь  административной 
комиссии Зырянского района. 

– Поначалу, с 2017-го по 2019 
год, мы совместно с сотрудника-
ми полиции еженедельно выез-
жали в каждое поселение, – от-
метил Вячеслав Александрович. 
– Учили уполномоченных долж-
ностных лиц, как разговаривать 
с нарушителями, как составлять 
документы. У нас ведь какая ос-

новная проблема? Никто не хочет 
ругаться! Но вот благодаря таким 
выездам, мы ситуацию немного 
сдвинули с места. График прове-
дения заседаний комиссии всем 
известен, и уполномоченные 
лица уже в протоколе указыва-
ют соответствующее время рас-
смотрения дела. Но надо сказать, 
что наши поселения стараются 
работать через предупреждения. 
Сначала гражданам выдаются 
предписания. Ну а если кто-то не 
понимает, то только тогда вклю-
чаем административные меры 
воздействия.

ДРАЙВЕР РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ - ДОБРОСОСЕДСТВО

День соседей отмечают во 
всем мире с 1999 года. В 
России – с 2006 года. Не-

сколько лет назад к проведению 
мероприятий в рамках Дней со-
седей подключилась и наша об-
ласть. Так, в прошлом году его 
отмечали жители Томска, Се-
верска, Томского и Колпашев-
ского районов.  

Акция направлена на попу-
ляризацию добрососедских от-
ношений, формирование актив-
ных команд из неравнодушных 

жителей, которые могли бы уча-
ствовать в инициативных про-
ектах и совместном решении 
вопросов местного значения.

Организаторы из общерос-
сийского проекта «Добрые со-
седи» вовлекают в движение 
органы местного самоуправле-
ния, ТОСы, ТСЖ и всех актив-
ных жителей городов и сельской 
местности.

–  Конечно, сама акция – это 
разовое событие, – подчеркнул 

в своем выступлении  Сергей 
Александрович. – Но она явля-
ется катализатором для даль-
нейших соседских действий. 
Поэтому мы много лет уже го-
ворим, что добрососедство как 
технология является драйве-
ром развития территории и от-
крывает большие возможности. 
Кстати, наш проект «Добрые со-
седи» появился в 2015 году после 
того, как был проведен первый 
праздник в рамках международ-
ного Дня соседей. Мы сказали: 
«Отлично ребята, все здорово, 

В рамках подготовки всероссийской акции «Международный день соседей» на площадке 
Совета был организован семинар с участием ее федерального координатора – руководителя 
общероссийского проекта «Добрые соседи» Сергея Александровича Кузнецова.

В прошлом году в рамках северского проекта 
«Дружно-культурный АТОМГРАД» в течение 
трех месяцев соревновались между собой жи-
тели пяти многоквартирных домов,  организуя 
на своих дворах различные добрососедские 
мероприятия. Завершился проект большим 
фестивалем, где каждая команда подготовила 
презентацию своего праздника, представила 
концертный номер и поздравила старожи-
лов своего дома. Победители были отмечены 
соответствующими подарками: это саженцы 
деревьев и растений для украшения двора, 
различные сертификаты для поощрения акти-
вистов дома и памятные таблички на дом об 
участии в добрососедском проекте.
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4 мая
Семинар: 
Применение механизмов публич-
но-частного партнерства для при-
влечения частных инвестиций и 
развития местной инфраструктуры

18 мая
Семинар:
Внесение изменений в уставы 
муниципальных образований:
последние изменения федерального 
законодательства, порядок подачи 
документов в электронном виде

28 апреля
Семинар:
Признание граждан 
нуждающимися в улучше-
нии жилищных условий

Семинар: 
Добрососедство как драйвер раз-
вития территории. Организация 
Международного Дня соседей

19 мая
Рабочая поездка в 
Кривошеинский район

26 мая
Заседание Консультативного 
совета в сфере закупок

31 мая
Заседание Делового клуба 
«Социалочка»

27 апреля

СТРАТЕГИИ ПАРТНЁРСТВА

все понравилось, мы обязательно 
встретимся с вами в следующем 
году». Но буквально через неко-
торое время нам стали поступать 
звонки с просьбами: «Мы хотим 
соседских будней».

По словам спикера, День со-
седей не следует рассматривать 
исключительно в тематике раз-
влечений. В целях объединения 
людей обязательной составля-
ющей программы должно быть 
какое-то совместное действие и 
неформальное общение. Также 
большое внимание предлагается 
уделить просвещению. Это мо-
жет быть какой-то общедворовой 
семинар или мастер-класс. Или, 
например, ознакомительные экс-
курсии по общедомовым местам: 
в подвал, на чердак, в диспетчер-
скую службу.

–  Многие ведь не знают, от-
куда берется вода, как проходит 
электричество, и вообще как все 
работает. Используйте момент, 
чтобы рассказать об этом людям!

Спикер семинара - Кузнецов Сергей 
Александрович, руководитель общероссий-
ского проекта «Добрые соседи», федераль-

ный координатор акции «Международный 
день соседей»

Вопросы развития муниципально-частного партнерства 
обсуждались в рамках вебинара, организованного  Советом 
муниципальных образований Томской области совместно 
с Общенациональной Ассоциацией территориального 
общественного самоуправления (ОАТОС).

В качестве спикеров выступили члены комиссии Федерального экспертного совета 
по локальной экономике, поддержке предпринимательской инициативы 

и инвестиционной деятельности территорий при ОАТОС

В частности, эксперты ОАТОС  
рассказали присутствую-
щим, на чем основана идея 

публично-частного партнерства, 
и как применение этого меха-
низма может помочь в привле-
чении частных инвестиций и 
обновлении инфраструктуры в 
муниципалитетах. 

– Государство и бизнес, как 
правило, преследуют различные 
цели. Однако реальность совре-
менной экономики создает но-
вые смыслы и вызовы, которые 
все чаще требуют объединения 
ресурсов публичных властей и 
частного бизнеса, – отметил док-
тор экономических наук, про-



ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 21  

АПРЕЛЬ-ИЮНЬ, 2023

ДАЙДЖЕСТ

фессор Алексей Геннадьевич 
Кобилев.

Эксперт комиссии Андрей 
Павлович Андерсен рассказал 
участникам вебинара об основ-
ных правовых формах публич-
но-частного партнёрства в Рос-
сийской Федерации, провел 
краткий обзор законодательной 
базы и рассказал о ключевых 
отличиях, влияющих на выбор 
формы публично-частного пар-
тнёрства при реализации кон-
кретных проектов.

По словам спикера, в нашей 
стране чаще используются кон-
цессии - их на данный момент на-

считывается порядка 4-х тысяч. 
Второе место занимают соглаше-
ния о МЧП, но их всего лишь око-
ло 100 штук.

Заместитель председателя ко-
миссии Кирилл Сергеевич Терен-
тьев сориентировал участников в 
вопросах, касающихся эффектив-
ности применения тех или иных 
механизмов публично-частного 
партнёрства для различных объ-
ектов инфраструктуры.

После выступлений доклад-
чиков состоялась дискуссия, в 
ходе которой участники обсу-
дили перспективы развития пу-
блично-частного партнёрства в 

Томской области, возможности 
привлечения финансирования 
от банковского сектора и част-
ного капитала для реализации 
федеральных программ и наци-
ональных проектов. 

– Сегодня публично-частное 
партнерство не просто еще один 
инструмент, который помогает 
делать разовые проекты, – отме-
тили в ходе разговора спикеры.  – 
Сегодня это часть государствен-
ной политики – привлекать, где 
это возможно, частные инвести-
ции и сокращать тем самым объ-
ём бюджетных расходов.

«СОЦИАЛОЧКА» В  МУЗЕЕ

Очередное заседание 
Делового клуба 
заместителей глав районов 
и городов, курирующих 
социальные вопросы, 
проходило в Томском 
областном краеведческом 
музее. Участники 
встречи обсудили 
возможные направления 
сотрудничества, 
а также познакомились 
с обновленными 
выставками музея.

В рамках заседания также рассматривалась инициатива администрации Парабельского района о 
проведении выездных выставок Томского областного краеведческого музея в районах области

Так, экскурсоводы краевед-
ческого музея представи-
ли собравшимся выставки, 

посвященные Великой Отече-
ственной войне и вкладу томи-
чей в победу, а также совершенно 
новую экспозицию «Обыкно-
венный нацизм», посвященную 
трагедии мирного населения 
Донбасса и преступлениям 
украинских неонацистов.

О том, как максимально ис-
пользовать музейный потен-
циал для работы с молодежью 
в районах области, шла речь в 
ходе деловой части мероприя-
тия, которую открыла руководи-

тель музея Зоркальцева Светла-
на Ивановна. 

В качестве общего ликбеза 
главный хранитель музея Карта-
шова Татьяна Петровна познако-
мила участников с требованиями 
законодательства, касающегося 
комплектования, учета, хране-
ния и использования музейного 
фонда. 

Она пояснила, что сегодня 
порядок передачи подлинных 
предметов в другие учреждения 
жестко регламентирован, и про-
сто так передавать подлинные 
предметы в Дома культуры, би-

блиотеки или еще какие-то куль-
турные организации запрещено.

Во-первых, учреждение, в ко-
торое передается предмет, долж-
но пройти государственную ре-
гистрацию в качестве музея. 
Информация по передвижению 
экспонатов из одного музея в 
другой также фиксируется в го-
сударственной системе.

Во-вторых, помещения долж-
ны отвечать всем требованиям 
в части материального оснаще-
ния, например, иметь специаль-
ные витрины и соответствую-
щую сигнализацию. И последнее, 
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ВОПРОСЫ ТАРИФООБРАЗОВАНИЯ 

все предметы, которые выезжают 
за пределы музея, должны быть 
застрахованы. 

– На сегодняшний день мы мо-
жем вывезти подлинные предме-
ты в наши филиалы в Асино, Кол-
пашево и Подгорном, – уточнила 
Татьяна Петровна, – Там есть все 
условия для этого. Остальным 
муниципалитетам пока мы мо-
жем предложить планшетные 
(мобильные) выставки.

Непосредственно об орга-
низации таких выставок рас-
сказала и.о. заведующего вы-
ставочным отделом Тимофеева 
Людмила Александровна. 

– Сегодня мы предлагаем 26 
передвижных выставок различ-

ной тематики, – отметила Людми-
ла Александровна. – Их преиму-
щество в том, что они помогают 
более быстро отреагировать на 
актуальность текущего момента. 

В качестве примера спикер  
привела мобильную выстав-
ку «ПО ДОРОГАМ ВОЙНЫ», где 
представлены фронтовые сним-
ки участника войны – томича, 
бойца 178 стрелковой дивизии 
Виктора Алексеевича Кондрать-
ева. В фондах Томского музея 
хранится около 600 негативов с 
сюжетами боевых действий, по-
левых госпиталей и фронтовых 
дорог. 

Также спикер порекомендо-
вала выставку «И ПОМНИТ МИР 
СПАСЕННЫЙ...» о томских во-

енных формированиях периода 
Великой Отечественной войны. 
А из того, что касается истории 
города предложила планшет-
ную выставку «ТОМСКАЯ КОЛЕЯ: 
УЕЗД ГУБЕРНИЯ, ОБЛАСТЬ».

– Сегодня у школьников очень 
скудные знания об истории Ве-
ликой Отечественной войны и 
ее героях, – заметил, говоря о па-
триотическом воспитании, за-
меститель директора краеведче-
ского музея по мемориальному 
наследию Уйманов Валерий Ни-
колаевич,  – Сейчас важно объе-
динить работу администраций 
и ресурсы нашего музея, чтобы 
укрепить живую связь времен и 
поколений, доступно и наглядно 
рассказывая детям о подвигах и 
героизме дедов и прадедов.

По инициативе регионального Департамента тарифного 
регулирования для глав муниципальных образований и 
муниципальных служащих, курирующих сферу ЖКХ и вопросы 
обращения с отходами, в Совете прошел обзорный вебинар об 
особенностях тарифного регулирования в данных областях.

Слушателям подробно рас-
сказали о деталях учета 
муниципального имуще-

ства, порядке утверждения ин-
вестиционных программ, раз-
дельном учете регулируемых 
видов деятельности, учете рас-
ходов на оплату труда, на те-
кущий и капитальный ремонт 
объектов, на мероприятия по 

повышению качества питьевой 
воды. 

– Считаю, что такие меро-
приятия должны проходить 
чаще, поскольку тарифное зако-
нодательство довольно сложное, 
– отметил начальник департа-
мента Трапезников Виталий 
Юрьевич, – и не у всех еще есть 

понимание, какие принципы 
заложены в нем. Сегодня поста-
раемся максимально обозна-

Музейный фонд Томского краеведческого музея составляет более 230 тысяч единиц хранения

Виталий Юрьевич Трапезников, 
начальник Департамента тарифного 

регулирования Томской области
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27 июня
Семинар:
Защита прав людей с психиче-
скими расстройствами (меди-
цинский и правовой аспекты)

20 июня
Семинар:
Перевод земель или земель-
ных участков из земель сель-
скохозяйственного назначе-
ния в другую категорию

22 июня
Семинар-совещание: 
Профилактика возвратов подопеч-
ных детей из замещающих семей

15 июня
Семинар:
 Тарифное регулирование - 
порядок, принципы и особенности

28 июня
Региональный образовательный 
форум для представителей орга-
нов местного самоуправления

23 июня
Семинар: 
О порядке представления мно-
годетных родителей к награжде-
нию государственными награ-
дами Российской Федерации

ДАЙДЖЕСТ

ПОРЯДОК НА ЗЕМЛЕ

чить основные моменты, кото-
рые возникают на практике.

Спикеры отдельно останови-
лись на тех ошибках, которые 
допускают ресурсоснабжающие 
организации при бухгалтерском 
учете по регулируемым видам 
деятельности. К примеру, ор-
ганизациями не утверждается 

учетная политика, определяю-
щая принципы ведения бухгал-
терского учета. 

Или в учетной политике не 
определен порядок распределе-
ния косвенных расходов, а если 
и определен, то фактически 
распределение осуществляется 
иным способом.

Организации, для которых 
тарифы устанавливаются диф-
ференцированно для несколь-
ких не связанных между собой 
централизованных систем, не 
обеспечивают раздельный учет 
доходов и расходов по каждой 
из таких систем.

Совместно с областным Департаментом по социально-
экономическому развитию села Совет муниципальных 
образований провел семинар, касающийся вопросов перевода 
земель из сельскохозяйственного назначения в другую категорию.

В ходе семинара представители администрации Томского района 
поделились опытом своей работы

Виктор Викторович Буркин, 
начальник отдела по пра-
вовым и имущественным 

отношениям Департамента, кос-
нулся нормативного регулиро-
вания данного вопроса, включая 
распределение полномочий, а 
также подробно рассказал о по-
рядке подготовки документов 
для изменения категорий зе-
мель, выделив особенности пере-
вода земель в земли населенных 
пунктов, земли водного и лесного 
фондов.

– В целом на 1 января 2023 
года земельный фонд Томской 
области составил 31 млн 439 тыс. 
га., – начал со статистики Виктор 
Викторович. –  Площадь земель 
сельскохозяйственного назна-
чения составила немногим чуть 
более 1 917,0 тыс. га. Но с каж-
дым годом площадь этих земель 
уменьшается приблизительно на 

20-40 тыс. га за счет их перевода в 
состав земель промышленности, 
энергетики, транспорта, иного 
специального назначения и в со-
став земель лесного фонда.

Спикер отметил, что в насто-
ящее время актуальной пробле-
мой остается отсутствие едино-
го, консолидированного учета 
земель сельскохозяйственного 
назначения. При этом пореко-
мендовал изучить опыт админи-
страции Томского района, кото-
рая проводит большую работу по 
разграничению земель. К приме-
ру, по результатам этой деятель-
ности в состав земель лесного 
фонда было включено 95 тыс. га 
земель сельскохозяйственного 
назначения, на которых располо-
жены леса и которые непригод-
ны для сельскохозяйственного 
производства.
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ПО ЗАКОНАМ КОМАНДЫ
Нацеленные на большой успех руководители, как 
правило, всеми силами стремятся привлечь 
лучших специалистов в команду, чтобы их 
предприятие было максимально устойчиво к 
любым внешним вызовам. Должное внимание 
они также уделяют распределению ролей и 
ответственности. Однако, ключевой фактор 
успеха любой команды кроется в соблюдении 
каждым ее участником корпоративного кодекса чести, 
и именно об этом в сегодняшнем выпуске поведет разговор директор 
консалтингового кадрового агентства «Вы+Мы» Невраева Ирина Владимировна.

Часть 2 из цикла публикаций о командообразовании 

РУКОВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ 

Прежде чем продолжить 
погружение в тонкости 
командообразования не 

лишне будет напомнить, чем 
команда отличается от коллек-
тива или группы сотрудников.

Итак, коллектив – это объе-
динение людей, с которыми нам 
приходится сталкиваться в тру-
довой деятельности. Он есть в 
любой организации: малой или 
большой. Он бывает дружный 
или разобщенный. Его числен-
ность равна численности пер-
сонала в организации. Его ин-
тересы объединяет предмет 
деятельности. Его силу и един-
ство формирует культура ор-
ганизации. Сильная культура – 
гарант сильного и слаженного 
коллектива, в котором один за 
всех, а все за одного. Культура 
управляет поведением и цен-
ностными установками.

В большой организации мы 
часто наблюдаем деление на 
группы. Группы могут быть 
формальными или неформаль-
ными. Формальные группы об-
разуются руководством для 
решения конкретных задач. 
Неформальные группы обра-
зуются естественным образом 
для удовлетворения назрев-
ших потребностей, например, 

в общении. В группе каждый 
преследует свои интересы, и 
здесь ценится индивидуальная 
эффективность.

И наконец, такое образование 
как команда. Она вобрала все са-
мое полезное и от коллектива, и 
от группы, и превзошла их. Пре-
взошла прежде всего производи-
тельностью и органичностью. 

Команда работает быстро и 
слаженно, борется за групповую 
эффективность. И ее эффектив-

ность в десятки раз выше, чем в 
формальной группе! 

Любая команда (см. на схе-
ме ниже) формируется по прин-
ципу дополнения. Об этом мы 
подробно говорили в прошлом 
номере и резюмировать здесь 
можно словами известного уче-
ного Кена Бланшара: - «Никто из 
нас не умнее всех нас вместе». 

Однако принцип дополнения 
хоть и основной, но не единствен-
ный в командообразовании.

НИКТО ИЗ НАС НЕ УМНЕЕ ВСЕХ НАС ВМЕСТЕ

Самоорганизующиеся 
команды

Виртуальные 
команды

Экспертные 
команды

Проектные 
команды

Управленческие 
команды

Уместны там, где руководитель 
редко появляется перед лицом 
коллектива из-за частых коман-
дировок, экспертной занятости 
и т.д. Его роль в самоорганизую-
щейся команде - направляющая. 
А далее команда сама планирует 
и организует работу, распреде-
ляет роли и территорию ответ-
ственности, привлекает новых 
сотрудников, решает возникаю-
щие проблемы и каждый несет 
ответственность за результат 
работы команды в целом.

Объединяют специалистов 
или управленцев на разных 
территориях: районах, реги-
онах и даже странах. Успех 
виртуальной команды зави-
сит от четкой постановки за-
дачи и тщательного подбора 
участников. Создание вир-
туальной команды требует 
надежных средств связи и ин-
формационных источников. 
Виртуальная команда может 
быть и самоуправляемой, на-
правляемой общей целью.

Создаются для решения 
сложных задач, неодно-
значных в своем реше-
нии, требующих эксперт-
ного знания в нескольких 
предметных областях. Их 
цель - выработка едино-
го непротиворечивого 
решения. Это уже хорошо 
нам известные консили-
умы, экспертные комис-
сии, исследовательские 
команды. Экспертная 
команда может быть и 
виртуальной.

Как правило, 
формируется для 
решения задач с 
высокой степенью 
неопределенности 
(такова суть про-
ектной деятельно-
сти). Поэтому часто 
требует коллегиаль-
ного решения для 
минимизации ри-
сковых ситуаций.

Ядро любой орга-
низации, на ко-
торую возложено 
шесть основных 
функций: плани-
рование, органи-
зация, мотивация, 
контроль, при-
нятие решения, 
коммуникация.

Виды команд



ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 25  

АПРЕЛЬ-ИЮНЬ, 2023

РУКОВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ 

Самоорганизующиеся 
команды

Виртуальные 
команды

Экспертные 
команды

Проектные 
команды

Управленческие 
команды

Уместны там, где руководитель 
редко появляется перед лицом 
коллектива из-за частых коман-
дировок, экспертной занятости 
и т.д. Его роль в самоорганизую-
щейся команде - направляющая. 
А далее команда сама планирует 
и организует работу, распреде-
ляет роли и территорию ответ-
ственности, привлекает новых 
сотрудников, решает возникаю-
щие проблемы и каждый несет 
ответственность за результат 
работы команды в целом.

Объединяют специалистов 
или управленцев на разных 
территориях: районах, реги-
онах и даже странах. Успех 
виртуальной команды зави-
сит от четкой постановки за-
дачи и тщательного подбора 
участников. Создание вир-
туальной команды требует 
надежных средств связи и ин-
формационных источников. 
Виртуальная команда может 
быть и самоуправляемой, на-
правляемой общей целью.

Создаются для решения 
сложных задач, неодно-
значных в своем реше-
нии, требующих эксперт-
ного знания в нескольких 
предметных областях. Их 
цель - выработка едино-
го непротиворечивого 
решения. Это уже хорошо 
нам известные консили-
умы, экспертные комис-
сии, исследовательские 
команды. Экспертная 
команда может быть и 
виртуальной.

Как правило, 
формируется для 
решения задач с 
высокой степенью 
неопределенности 
(такова суть про-
ектной деятельно-
сти). Поэтому часто 
требует коллегиаль-
ного решения для 
минимизации ри-
сковых ситуаций.

Ядро любой орга-
низации, на ко-
торую возложено 
шесть основных 
функций: плани-
рование, органи-
зация, мотивация, 
контроль, при-
нятие решения, 
коммуникация.

КОРПОРАТИВНЫЙ КОДЕКС ЧЕСТИ

В команде мы, прежде все-
го – все равные. И это обя-
зательно! Неравенство – 

разрушает команду. В команде 
мы равны относительно прин-
ципов, защищающих главные 
ценности, без которых теряет-
ся смысл деятельности, а может 
быть и жизни.

Принципы являются основ-
ным поведенческим регулято-
ром в команде. По сути – это ло-
кальные законы, в отношении 
важных жизненных ценностей: 
финансы, результаты, коллеги, 
руководство, экология, раз-
витие, население, зако-
нодательство, безопас-
ность и другое.   

Для каждого свое, 
но для командообра-
зования мы берем 
примерно 7 (7+-2) цен-
ностей, которые характе-
ризуют достижение желаемых 
результатов.

Принципы, о которых мы до-
говариваемся при создании ко-
манды, помогают нам защитить 
выбранные 7 ценностей, опре-
делить стратегию действия и 
достижения желаемого резуль-

тата и самое главное – сформи-
ровать сильную культуру. И если 
кто-то нарушает принципы, он 
теряет часть важного для себя и 
для команды!

Вот мнение одного из дирек-
торов крупного холдинга в Том-
ске: «Разрушителями репута-
ции являются невоспитанные 
люди, работающие без прин-
ципов, которые могут пойти на 
сомнительные сделки, могут 
позволить не выполнить свои 
обещания».

Получается, что принци-
пы – это каноны корпоратив-
ной культуры, которые никому 
нельзя нарушать. Сильная кор-
поративная культура – залог ее 
репутации. 

Виды команд

Ценности
Принципы
Культура

Поэтому при формирова-
нии команды рекомендуется 
обязательно разработать Ко-
декс чести относительно еди-
ных ценностей для всех членов 
команды. Тот, кто добивается 
успеха, всегда имеет предельно 
ясный кодекс чести, который не 
подлежит обсуждению и не до-
пускает различных толкований. 
В качестве направляющей при 
его составлении может быть 
объединяющая цель.

Как только вы создадите ко-
декс, те, кто не могут или не 

хотят ему 
с л е д о в а т ь , 
откажутся от 
дальнейшего 
участия в ва-
шей коман-
де. Но те, кто 

останется, будут полностью пре-
даны общему делу.

К сожалению, многие охотно 
рассуждают о том, во что они ве-
рят, но при этом живут далеко не 
по своим убеждениям. Поэтому 
совет – начните с себя любимо-
го. Составьте свой собственный 
кодекс чести. Сделайте это сна-
чала для себя!

Да, именно, прямо сейчас 
возьмите ручку и бумагу, вы-
ключите интернет и напиши-
те список своих персональных 
ценностей, а к нему список 
утверждений, которые будут 
служить для вас руководством 
к действию. Вырабатывая фор-
мулы действий, делайте это для 
себя – так, чтобы вы наверняка 
могли так делать. Будьте честны 
перед собой!

Ниже приведен пример пер-
сонального кодекса чести. В та-
блице содержание строк мож-
но менять на ваше усмотрение, 
можно выбрать другие ценно-
сти, а также поменять направ-
ленность действий. 
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Ценное для меня Мое отношение, формула действия (примеры)
Мой «штраф» за нарушение, 
в чем измеряется

Результаты Качество: Все, что я делаю, я делаю качественно и поэтому всегда получаю 
превосходные результаты и не могу иначе

Руководство Уважение: Если я ставлю задачу, я согласую ее со своим руководителем

Сотрудники Командный дух: В моем подразделении каждый понимает, чем заняться - нет 
недопонимания

Развитие Цели: Акцент на действиях, приносящих максимальный успех

Коллеги Порядочность: Я открыт и честен перед своими  коллегами

Финансы Эффективность: Цифры в отчетах – для себя, а не для других

Законодательство Ответственность: Строго соблюдаю установленные правила

Клиенты Служение: Использую любую возможность для того, чтобы компенсировать 
нарушенные договоренности

Проект персонального кодекса чести

А что делаем с НАРУ-
ШИТЕЛЯМИ? Первое, 
что приходит в голову 

– НАКАЗЫВАЕМ! Какое чув-
ство мы тогда подпитываем 
у нарушителя? Естественно, 
СТРАХ наказания. Тогда чело-
век следует принципам не по 
убеждению, а чтобы избежать 
наказания. Совсем не та мо-
тивация, которой мы хотим 
добиться для членов управ-
ленческой команды. 

Хотелось бы, чтобы каж-
дый соответствовал принципам 
по убеждению – просто потому, 
что он не может иначе. А не так, 
что разработали правила взаи-
модействия, повесили на стенку 
и забыли. И продолжаем жить 
как ни в чем не бывало.

Как же тогда изменить ситу-
ацию? Ну, во-первых, наказание 
вполне правомочно и действен-
но, если мы применяем этот ме-
тод прежде всего к себе. 

Например, многие специа-
листы рекомендуют назначать 
себе же штрафы за нарушение 
любого своего принципа. Цену 
штрафа назначаете сами. Пусть 
это будет всего 100 рублей, но 
за каждое нарушение. Нарушил 
– выброси 100 рублей, отдай ни-
щему тут же, не откладывая в 
долгий ящик. 

Тут главное быть честным пе-
ред самим собой! Если этот путь 
пройдут все члены команды, ра-
венство перед законами коман-
ды обеспечено!

Можно пойти другим путем, 
через осознание разработанных 
вами правил. Правило – это же 
не просто красивая декларация. 
Это и стратегия достижения же-
лаемого, и способ защиты жиз-
ненно важных ценностей, и 
стратегия выбора. Фактически – 
опорно-двигательный аппарат 
ментального тела. 

Мы помним, что все связано 
со всем в этом мире. Нарушая 
одно правило, мы нарушаем 
сразу все, в той или иной степе-
ни. И таким образом делаем ды-
рку в системе. Система теряет 
устойчивость. Потом еще одна 

дырка, еще и т.д. И вы не один 
нарушитель, каждый член ко-
манды понемножку нарушает, 
нарушения подтачивают устой-
чивость системы и система 
схлопывается. В физическом 
мире можно сравнить этот эф-
фект с остеопорозом.

И действительно, рассмо-
трим сказанное на примере 
принципа «копейка – рубль бе-
режет» в отношении финан-
сов. Ну невнимательно отнесся 
к предложениям на рынке. Ну 

получился перерасход бюдже-
та. Но ведь небольшой. Пере-
распределим, возьмем у других 
– нарушаем территориальный 
принцип. Это в свою очередь 
может повлиять на качество ре-
зультата той территории, у ко-
торой были изъяты финансы. 
И это влияет на отношения со-
трудничества, доверия и атмос-
феру в команде.

Вот и получается, нарушая 
немножко один принцип, мы за-
пустили целую последователь-
ность разрушений. И наоборот, 
следуя принципам, мы форми-
руем сильную корпоративную 
культуру, которая как магнит 
притягивает к себе людей, улуч-
шая жизнь общества.
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СЛОВО ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ

Мобильный офис Госюрбюро Томской области на базе ГАЗель NEXT 

НУЖНА ПОМОЩЬ? 
ТОГДА МЫ ЕДЕМ К ВАМ! 

И ЦИФРА – В ПОМОЩЬ

Согласно докладу Минюста 
России о реализации гос-
политики в области обе-

спечения граждан бесплатной 
юридической помощью за 2022 
год в нашей стране прожива-
ет более 34 млн человек, име-
ющих право на такую помощь. 
При этом в прошлом году вос-
пользовались ею лишь 2,2% 
(735 618 случаев). Эти цифры, 
в общем-то, сохраняются уже 
несколько лет. Более того, они 
стали предметом для дискус-
сий на многих федеральных 
площадках. 

Одни эксперты объясняют их 
банальным отсутствием нужды. 
Другие отмечают, что помощь 
все-таки нужна, но граждане не 
обращаются за ней ввиду недо-
статочной информированности. 
И это мнение, судя по офици-
альным данным Роспотребнад-
зора, заслуживает внимания.

В частности, в докладе Ро-
спотребнадзора о защите прав 
потребителей в Российской Фе-
дерации в 2022 году отмечает-
ся, что с 2019 года оборот рынка 
юридических услуг растет, соот-
ветственно растет и число ока-
зываемых услуг. 

При этом на протяжении по-
следних 4 лет наблюдается зна-
чительный рост (на 15–20% 

ежегодно) обращений потре-
бителей по вопросам защиты 
их прав в сфере юридических 
услуг. Если в 2018 году было за-
фиксировано почти 4,5 тыс. та-
ких жалоб, то в 2022 году их на-
считывается уже более 8 тысяч. 

Как правило, граждане, не 
обладающие специальными по-
знаниями в данной сфере пра-
воотношений, достаточно часто 
обращаются за дорогостоящими 
юридическими услугами, кото-
рые не всегда оказываются ка-
чественными. Причем, рискам 
подвержено даже неплатеже-
способное население, поскольку 
часто такие услуги оказывают в 
кредит.

Со стороны государства ве-
дется постоянный анализ ситу-
ации и предпринимаются все 
новые меры по увеличению ох-
вата благополучателей бесплат-
ной юридической помощи. 

Так, оказание БЮП плани-
руется осуществлять с приме-
нением электронных сервисов, 
для чего в прошлом году Ми-
нюст России запустил в работу 
единый портал бесплатной юр-
помощи и правового просвеще-
ния «Правовая помощь» https://
вправе.рф/. Сейчас он работает 
в пилотном режиме в 10 регио-
нах России: Республике Татар-

О реализации государственной 
политики в области обеспечения 
граждан бесплатной юридической 
помощью (сокращенно БЮП) – в 
материале от Управления Минюста 
России по Томской области.

В тему:

О существенной роли органов 
местного самоуправления в 
вопросах информирования 
граждан об их правах на БЮП 
говорилось в ходе семинара, 
проходившего на площадке 
Совета муниципальных об-
разований Томской области в 
конце апреля.

Его спикеры – Уполномочен-
ный по правам человека в 
Томской области Елена Ген-
надьевна Карташова и на-
чальник Государственного 
юридического бюро Валерий 
Михайлович Соболев – от-
метили, что у многих соци-
ально незащищенных людей 
нет представления о том, как 
действовать в той или иной 
сложной жизненной ситуа-
ции, и в результате они не-
редко оказываются жертвами 
недобросовестных юридиче-
ских компаний.
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СЛОВО ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ

ПОЛЕЗНЫЙ ПРОБЕГ – 7830

стан, Краснодарском крае, Ке-
меровской, Иркутской, Курской, 
Московской, Ростовской, Смо-
ленской, Тамбовской и Ульянов-
ской областях. 

После проведения экспери-
мента работа портала будет рас-
пространена на всю территорию 
РФ и система будет интегриро-
вана в портал госуслуг. Одна-
ко свободный доступ к некото-

рой полезной информации есть 
уже сейчас. Например, в разделе 
«Жизненные ситуации» сложные 
правовые вопросы и законода-
тельные акты изложены в виде 
понятных пошаговых инструк-
ций. Для удобства все жизнен-
ные ситуации сгруппированы по 
категориям. 

В разделе «На законных ос-
нованиях» размещены виде-

осюжеты, подготовленные те-
леканалом Совета Федерации 
«Вместе-РФ» и информационной 
системой «Правовая помощь». 

Авторы программы подроб-
но разбирают законы, рассказы-
вают о том, как они влияют на 
жизнь граждан России. И помо-
гают им в этом сенаторы Россий-
ской Федерации.

Спецавтомобиль оборудо-
ван всем необходимым для 
работы юрисконсультов с 
гражданами и позволяет 
вести полноценный прием 
(салон разделен на два 
автономных кабинета, есть 
возможность подключе-
ния компьютерной техники 
и использования элек-
тронных баз нормативных 
правовых актов).Источник 
фото http://гюбто.рф/

В нашем регионе по резуль-
татам мониторинга де-
ятельности участников 

государственной и негосудар-
ственной систем бесплатной 
юридической помощи в чис-
ло граждан, имеющих право на 
получение БЮП, входит 109 872 
человека. 

При этом за получением та-
кой помощи в томское Госюрбю-
ро и другим участникам государ-
ственной системы бесплатной 
юридической помощи  в тече-
ние 2022 года обратилось 30 748 
граждан, что составляет 27,9%.

Свою толику в этот доста-
точно высокий показатель внес 
мобильный офис на базе авто-
мобиля ГАЗель NEXT. Его Госюр-
бюро получило от Минюста РФ в 
рамках реализации проекта по 
техническому оснащению госу-
дарственных юридических бюро 
для оказания БЮП в труднодо-
ступных и отдаленных населен-
ных пунктах, а также использо-
ванию во время чрезвычайных 
ситуаций.

До конца года он успел со-
вершить 34 выезда, 10 из ко-
торых – в отдаленные районы 
Томской области. В частности, 
выездная бригада юристов по-
сетила Асиновский, Первомай-
ский, Кожевниковский, Шегар-
ский, Бакчарский, Зырянский, 
Тегульдетский, Кривошеин-
ский, Молчановский, Чаин-
ский районы и ЗАТО Северск. 
В населенных пунктах Асинов-
ского, Зырянского и Молчанов-
ского районов побывали неод-
нократно. Общее расстояние, 
пройденное спецавтомобилем 
в течение прошлого года, со-
ставило 7830 километров!

Выездную бригаду юристов, 
помимо специалистов Госюрбю-
ро, поочередно дополняли пред-
ставители Управления Минюста 
РФ по Томской области, Админи-
страции Томской области, Упол-
номоченного по правам челове-
ка в Томской области, Томского 
регионального отделения ассо-
циации юристов России, Том-
ской областной нотариальной 
палаты.

Благодаря таким выездам 
бесплатную юридическую по-
мощь за прошлый год получили 
199 заявителей, 25 из них – подо-
печные домов-интернатов для 
престарелых и инвалидов. 

Если говорить о видах помо-
щи, то граждане получили 176 
устных консультаций, в 23 слу-
чаях подготовлены документы 
правового  характера. Наиболее 
востребованными стали кон-
сультации по вопросам граждан-
ского законодательства (42%), со-
циальной защиты и льгот (17%), 
жилищного и земельного права 
(13% и 12% соответственно). 

Начало положено! В 2023 году 
Госюрбюро рассчитывает «до-
браться» с юридической помо-
щью до самых отдаленных сел 
области, организовав скользя-
щий график работы по предва-
рительным заявкам. 

Управление Минюста по Томской 
области благодарит все муниципа-
литеты, которые активно включи-
лись в работу и качественно ин-
формировали жителей о графике 
работы мобильного офиса Госюр-
бюро и месте его парковки. Особая 
благодарность - администрациям 
Красноярского поселения Криво-
шеинского района и Батуринского 
поселения Асиновского района.

торых – в отдаленные районы 

Управление Минюста по Томской 

С благодарностью 
за сотрудничество
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ЖИВАЯ ПЕДАГОГИКА 
МАКАРЕНКО
В Год педагога и наставника в России нельзя обойти вниманием 
выдающегося отечественного мыслителя и признанного новатора 
образования Антона Семеновича Макаренко. В разное время были 
периоды диаметрально противоположного отношения к его трудам: 
от успешного применения до резкого осуждения и запретов. Но 
то, что Макаренко и его идеи являют собой уникальный феномен, 
поспорить трудно. Ведь именно его педагогика спасала сотни 
тысяч детей, оказавшихся в детских домах и колониях. Причем, по 
словам вице-президента Российской макаренковской ассоциации 
(РМА) и Международной макаренковской ассоциации (IMS) Михаила 
Викторовича Богуславского, педагоги особенно активно обращались 
к опыту Макаренко в наиболее трудные периоды в истории нашей 
страны.

 Антон Семенович Макаренко, 
Советский педагог и писатель

(13 марта 1888 – 1 апреля 1939)

НА ПУТИ ВОСПИТАНИЯ «НОВОГО ЧЕЛОВЕКА»

В 20-е годы после 
Первой мировой 
войны, револю-

ции и Гражданской 
войны нашу страну 
буквально захлестну-
ла волна детской пре-
ступности. По разным 
оценкам, на терри-
тории РСФСР насчи-
тывалось от 4,5 до 7 
миллионов детей-бес-
призорников. 

Они занимались 
попрошайничеством 
и воровством. Те, что 
постарше, сбивались в 
разбойничьи банды и 
наводили такой ужас на обывате-
лей, что решение этой проблемы 
было объявлено политической 
задачей. 

В  борьбу с беспризорностью 
включился сам Дзержинский и 
всероссийская чрезвычайная 
комиссия (ВЧК). По всей стра-
не чекисты устраивали облавы, 
отлавливали беспризорников и 
отправляли их в наскоро создан-
ные воспитательные колонии 
для несовершеннолетних пре-
ступников, или, как тогда было 
принято говорить, для «мораль-
но дефективных детей». 

Антону Семеновичу Мака-
ренко довелось руководить дву-
мя подобными учреждениями 
и благодаря этому разработать 
собственную методику перевос-
питания. Его брат Виталий позже 
вспоминал, что если бы не поя-
вились беспризорные, то никогда 
бы и не существовало педагога 
Макаренко. Антон, в общем-то, 
готовился быть писателем. 

В своей «Педагогической по-
эме» он откровенно признавался, 
что поначалу испытывал крайнее 
отчаяние. Ведь ни опыта, ни тра-
диций в этой области педагогиче-

ской работы – работы 
с трудными подрост-
ками – тогда еще не 
было. Да и реальность, 
с которой столкнулся 
Макаренко, оказалась 
страшнее его ожида-
ний. Вместо малолет-
них нарушителей ему 
определили здоровых 
парней, многие из ко-
торых успели повое-
вать под руководством 
батьки Махно: они за-
нижали свой возраст, 
чтобы не попасть под 
расстрельную статью 
за бандитизм.

 Горы педагогической лите-
ратуры, прочитанной в то время 
Антоном Семеновичем, в работе 
с такими воспитанниками никак 
не помогали.

 Главный идеолог советского образования Надежда Крупская признавала: 
«Детская беспризорность – одна из издержек революции»

Источник фото: russiainphoto.ru 

«Я с отвращением думал о педаго-
гической науке: «Сколько тысяч лет 
она существует! Какие имена, ка-

кие блестящие мысли: Песталоцци, 
Руссо, Наторп, Блонский! Сколько 
книг, сколько бумаги, сколько сла-

вы! А в то же время пустое место, 
ничего нет, с одним хулиганом нельзя 
управиться, нет ни метода, ни ин-

струмента, ни логики, просто ниче-
го нет. Какое-то шарлатанство».
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БЕЗГРАНИЧНАЯ ВЕРА В ЧЕЛОВЕКА

В основу авторской системы 
Макаренко легло принци-
пиальное сочетание дове-

рия и требовательности, но самое 
главное – бескомпромиссная вера 
в человека и уважение к нему. Он 
не соглашался с тем, что человек 
«изначально хорош» или «изна-
чально плох», и не пытался нико-
го исправить. Вместо этого он да-
вал ребятам понять, что честная 
жизнь безопаснее, комфортнее 
и приятнее. И поэтому первым 
делом Макаренко отказался на-
зывать своих подопечных дефек-
тивными и сменил название уч-
реждения на «Трудовую колонию 
имени Горького».  

По этой же причине в стенах 
колонии действовал принцип со-
жженной биографии – прошлое 
детей полностью игнорирова-
лось. Все личные дела, которые 
поступали вместе с воспитан-
никами в колонию, ритуально 
сжигались на их глазах вместе 
со старой одеждой. И сами ребя-
та первым делом отправлялись в 
баню. Все это символизировало 
переход в новую жизнь.

Педагогика Макаренко – это 
практический подход к воспита-
нию детей. Он считал, что воспи-
тание должно быть живым, как 
сейчас говорят, интерактивным 
процессом, в котором дети уча-
ствуют активно и самостоятельно. 

При этом он был убежден, что 
личность формируют не воспи-
татели и педагоги, а круг обще-
ния, и именно поэтому ключе-
вое место в его теории занимает 
коллектив, который в его пони-
мании был не механизмом по-
давления личности, а наоборот 
– фактором ее развития. Фило-
софия проста: если создать креп-
кий коллектив, исповедующий 
социальные ценности, то, какими 
бы особыми чертами не обладал 
трудный подросток, он все равно 
перевоспитается и станет таким 
же, как все колонисты – гражда-
нином и патриотом своей страны, 
но сохранит при этом и свои ин-
дивидуальные особенности.

Основой его коллектива вы-
ступал труд. Он подчеркивал, что 
работа дисциплинирует, учит 
взаимодействию, развивает ум-
ственно и физически, повышает 
самооценку. Способность к труду 
и трудолюбие не дарованы ребен-
ку природой, а воспитываются в 
нем. Однако при всей вере в эф-
фективность трудового воспита-
ния Макаренко призывал не спе-
шить отрывать детей от игр.

Отлично организованное хо-
зяйство позволяло макаренков-
ской коммуне существовать на 
хозрасчете. Заработанные деньги 
распределялись и на зарплату, и 
на общие нужды – на что именно, 
решал совет командиров.

К слову, это еще один важный 
элемент педагогической систе-
мы Макаренко – самоуправле-
ние. В колонии оно проявлялось 
в общих собраниях и советах ко-
мандиров, на которых совместно 
принимались важные решения, в 
товарищеских судах над наруши-
телями правил. Да что говорить, 
здесь хозяйствовали сами вос-
питанники. В их руках было все: 
кладовые, амбары, мастерские и 
даже сейф с деньгами, откуда они 
получали на карманные расходы. 

При этом в коло-
нии не было ни ох-
раны со стороны, ни 
заборов. Так в коло-
нии воспитывалась 
сознательная дисци-
плина, когда каждый 
понимает, почему 
нужно выполнять то 
или иное действие и 
как оно отражается 
на всем коллективе. 
Макаренко называл 

Макаренко придавал большое 
значение эстетике и аккуратно-
сти. Поэтому к внешнему виду, 
как воспитанников, так и педа-
гогов, был предельно требова-
телен. Он также, например, был 
убежден, что столы в столовой 
непременно должны быть накры-
ты белыми скатертями, а не кле-
енками: «Невозможно воспитать 
умение аккуратно есть, если вы 
не дадите белой скатерти». И так 
– во всем, считал он.

Он говорил: «Нет дефективных де-
тей, есть дефективное отношение к 
ним. Если бы я сам в детстве попал в 
такое положение, то вынужден был 

бы поступать так же, как они».

Коллектив – это единое коллек-
тивное мнение, – говорил Мака-
ренко, – это мнение 500 человек, 
которое выражается даже не в 

речах, а в репликах. А главное: что 
один сказал, то все и думают.

Труд не должен быть кабалой и 
насилием, а обязательно творче-
ским, сознательным, радостным 

процессом и раскрывать потенци-
ал личности. Важно переключать 

детей с одного вида труда на другой, 
тогда развитие будет разносторон-

ним, — считал Антон Семенович.

 В 1988 г. ЮНЕСКО признало А.С. Макаренко 
(наравне с Д. Дьюи, Г. Кершенштейнером и 
М. Монтессори) педагогом, определившим 

способ педагогического мышления в XX веке.
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дисциплину не методом воспита-
ния, а ее результатом. 

ТАК В ЧЕМ ЖЕ ФЕНОМЕН?

Так в чем же феномен Антона 
Семеновича Макаренко, вы-
зывающий до сих пор столь 

жаркие споры? 

Сам он был глубоко уверен в 
том, что при желании каждый 
учитель может стать хорошим пе-
дагогом или воспитателем через 
несколько лет работы в хорошем 
педагогическом коллективе. Вы-
ступая перед учителями в 1938 г., 
он говорил: 

Профессор Виктор Иванович 
Слободчиков в одном из своих 
выступлений отмечал, что на са-
мом деле сейчас нет философ-
ского, социально-культурного, 
исторического анализа деятель-
ности Макаренко: «Оттого и ша-
рахаемся из стороны в сторону. 
Эти шараханья, кстати, он про-
гнозировал. Писал о том, что в 
педагогике существуют две фор-
мы страха. Одна – перед слож-
ностью и многообразием ин-
дивидуальностей. Она диктует 
стремление всех загнать в один 
шаблон, всех запустить ходить 
строем. И другая форма страха – 
она выражается в пассивном сле-
довании за каждым индивидуу-

мом, в боязни 
любых проявле-
ний коллектив-
ности. А мы не 
понимаем, что 
хотя и две фор-
мы, но страх-то 
один. И уж кто-
кто, а Макарен-
ко был от него 
свободен».

По убежде-
нию привер-
женцев Антона 
Семеновича, он 
парадоксален 
уже только тем, что на всем про-
тяжении XX века в мировой пе-
дагогике не было ни одного до-
стойного повторения  его опыта. 
Он остается непревзойденным 
мастером «производства насто-
ящих людей» методом «произ-
водственного воспитания». 

По официальным данным ни 
один из тысяч воспитанников, 
которых Макаренко получал на 
старте в качестве несовершенно-
летних преступников, не верну-
лись на путь преступности. Более 
того, они все, как один, утвержда-
ли, что он буквально спас их, стал 
«отцом» и навсегда изменил их 
судьбу.

Как-то после посещения Пол-
тавской колонии Максим Горь-
кий писал: «Это бесспорно та-
лантливый педагог. Колонисты 
действительно любят его и гово-
рят о нем тоном такой гордости, 
как будто они сами создали его». 

И, конечно, книги Макаренко. 
Они стали настольными пособи-
ями не только для деятельных 
педагогов, но и для многих пред-
принимателей, в том числе для 
гуру менеджмента Ицхака Адизе-
са, консультирующего такие ком-
пании как Сибур и Сбербанк. 

О своем предпочтении он вы-
сказался в рамках Инвестицион-
ного форума в г. Сочи в 2012 году. 
А в одном из интервью добавил: 
– «Педагогическая поэма» оказа-
ла на меня самое сильное влия-
ние. Он учил менять людей и не 
терять надежду. Именно этим я 
и продолжаю заниматься вплоть 
до сегодняшнего дня. Я следую за 
Макаренко, меняю людей, меняю 
мир, пытаюсь сделать его лучше.

Одним словом, система Ма-
каренко и сегодня актуальна в 
различных сферах жизни, от об-
разования до бизнеса.

«Дисциплина есть свобода, она ста-
вит личность в более защищенное, 

свободное положение и создает пол-
ную уверенность в своем праве, в пу-

тях и возможностях именно для 
каждой отдельной личности….

…дисциплина, основанная на техни-
ческой норме, догме, приказе, всегда 

имеет склонность обратиться в сле-
пое повиновение, механическое подчи-

нение одному управляющему лицу».

А свободному человеку, по его 
теории, нужны лишь цели. При-
чем как сиюминутные, так и гло-
бальные – так называемые пер-
спективные линии. 

Так, в трудовой коммуне им. 
Дзержинского под руковод-
ством Макаренко заработали за-
вод электроинструментов и за-
вод самых современных на то 
время пленочных фотоаппара-

тов ФЭД («Феликс Эдмундович 
Дзержинский»). 

По мнению ряда обществен-
ных деятелей успех этого произ-
водства был обусловлен именно 
тем, что Макаренко предложил 
подросткам передовые, авангард-
ные технологии и сумел их этим 
заинтересовать.

 Через макаренковские воспитательные учреждения – а это трудовая 
колония им. М.Горького и детская коммуна им.Ф.Дзержинского - 

прошло около трёх тысяч воспитанников.
«Я себя не считал и не считаю 
сколько-нибудь талантливым 

педагогом. Но я много работал, 
добивался освоения этого мастер-

ства, сначала даже не верил, да 
есть ли такое мастерство или 

нужно говорить о так называемом 
педагогическом таланте… Нет. 

Нужно говорить только о мастер-
стве, то есть о действительном 

знании воспитательного процесса, 
о воспитательном умении.».
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